
Jovem de 20 anos é morto a tiros na 
frente da namorada em Hortolândia

Casal estava dentro de veículo, no 
Jardim Amanda, quando assassinos se 
aproximaram e atiraram contra o jovem; 
este foi o 2º homicídio em dois dias 

RÁDIO WOLF PROMOVE SABATINA COM 
PRÉ-CANDIDATOS AO GOVERNO DO ESTADO
O primeiro entrevistado será Elvis Cezar, do PDT, nesta segunda-feira, às 12h30  PÁGINA 03

EM SUMARÉ

Os vereadores de Su-
maré aprovaram por 
unanimidade, na tar-
de desta terça-feira 
(14), o Projeto de Lei nº 
164/2022, que altera a 
redação do artigo 1º da 
Lei Municipal nº 6.703, 
sobre a divulgação do 
benefício da Tarifa Resi-
dencial Social nas con-
tas de água e esgoto. A 
propositura do verea-
dor Willian Souza (PT) 
segue agora para san-
ção do prefeito.   PÁGINA 03

PL que amplia 
divulgação sobre 
Tarifa Social é 
aprovado

O jovem Ryann Es-
perança, de 20 anos, 
foi executado com dois 
tiros na cabeça no in-
terior do próprio veí-
culo, na Avenida Bra-
sil, no Jardim Aman-
da, em Hortolândia, na 

noite da quinta-feira 
(16). A namorada de-
le, que também esta-
va dentro do carro, foi 
poupada dos disparos. 
Dois homens se apro-
ximaram do carro e 
dispararam.     PÁGINA 08

NESTE DOMINGO PACIENTES COM CÂNCER

Dia Mundial do Orgulho Autista 
terá atividades em Hortolândia

Governador inaugura Unidade 
de Oncologia que também 

vai atender Nova Odessa
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Uma manhã para celebrar a inclusão, conscientizar e brincar. Assim se-
rá o evento em comemoração ao Dia do Orgulho Autista, neste domin-
go (19), a partir das 9h, uma realização da AMAAH-SP(Associação de 
Mães e Amigos dos Autistas de Hortolândia). As atividades acontece-
rão no Parque Chico Mendes, na região central.                              PÁGINA 04

O governador Rodrigo Garcia estará em Americana, neste sábado, às 
18h, para inaugurar a Unacon (Unidade de Assistência de Alta Comple-
xidade em Oncologia), no prédio anexo do Hospital e Maternidade Dr. 
Waldemar Tebaldi. Essa unidade, que já entrou em operação, também 
vai beneficiar os pacientes de Nova Odessa.                                         PÁGINA 05

Diretoria da Rede Savegnago de Supermercados na nova loja de Hortolândia

A Rede Savegnago de 
Supermercados inau-
gurou, na manhã des-
ta quinta-feira (16), a 
sua primeira unidade 
em Hortolândia. A lo-
ja 55 está localizada na 
Rua Luiz Camilo de Ca-
margo, 332, na Vila São 
Francisco, e gerou 180 
novas oportunidades 
de emprego na cidade. 
O novo supermercado 
da rede tem como dife-
rencial uma estrutura 
moderna, em um espa-
ço com 1.530 m² de área 
de vendas.           PÁGINA 04

Rede Savegnago inaugura 
1ª unidade em Hortolândia 
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REFORMA E AMPLIAÇÃO
DIVULGAÇÃO

Nova Central de 
Ambulâncias 
está com serviços 
75% concluídos
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NO PICERNO ARRASTÕES

Homem 
desaparecido

é morto em 
suposto

tribunal do 
crime

Acusado de
50 roubos em

pontos de 
ônibus é

detido em 
Sumaré

PÁGINA 08 PÁGINA 08

A Prefeitura de Nova Odessa avança com as obras 
de reforma e ampliação da Central de Ambulân-
cias 192, entre o Hospital e Maternidade Doutor 
Acílio Carreon Garcia e o Ambulatório de Espe-
cialidades Médicas. O prefeito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho, vistoriou as obras e foi informa-
do que o serviço já está 75% concluído.    PÁGINA 05



Com a pandemia 
do coronavírus, 
a máscara de 

proteção virou item 
indispensável, sendo 
procurada e utilizada 
no mundo todo. O seu 
uso, porém, se iniciou muito 
antes do que se imagina.

Se analisarmos o momen-
to histórico em que essa peça 
começou a fazer parte da vi-
da das pessoas, remonta pe-
lo menos ao século 6 a.C. Em 
tumbas persas, foram encon-
tradas imagens de pessoas 
cobrindo a boca com panos.

Ainda era um processo em 
que o acessório tinha função 
mais de vestuário do que pro-
tetiva. O reconhecimento do 
uso de máscaras para prote-
ger as vias respiratórias de 
trabalhadores veio depois. 
Plínio (79-23 a.C.) citava o em-
prego de bexiga animal como 
cobertura das vias respirató-
rias sem vedação facial com 
o intuito de proteger contra a 
inalação do óxido de chumbo 
nos trabalhos dentro das mi-
nas. Outros autores de antes 
de Cristo também aludiam 
o uso de respiradores feitos 
com bexiga de animais para 
serem usadas por mineiros.

O surgimento da máscara 
médica, porém, foi relatado 
no século 14, período em que 

a peste negra chegou 
à Europa e provocou a 
morte de mais 25 mi-
lhões de pessoas, en-
tre 1347 e 1351.

Naquela época, os 
estudiosos acredita-

vam que a doença se espalha-
va por meio do ar envenena-
do, gerando um desequilíbrio 
nos fluidos corporais das pes-
soas contaminadas. Eles ten-
tavam se proteger cobrindo o 
rosto. A imagem marcante da 
peste, aquela sinistra másca-
ra com bico de pássaro, só foi 
aparecer muito tempo depois, 
em meados do século 17.

Em seu tempo, Leonardo da 
Vinci (1452-1519) recomenda-
va o uso de um pano molha-
do contra agentes químicos.

Na fase mais vigorosa da 
Revolução Industrial, entre 
1800 a 1850, começou-se a fa-
zer diferença entre os con-
taminantes particulados e 
gasosos, anteriormente re-
conhecidos somente como 
“poeira”. Nesse quesito, po-
de-se dizer que o desenvolvi-
mento mais significativo dos 
últimos séculos provavelmen-
te foi a descoberta, em 1854, 
da capacidade do carvão ati-
vo de remover vapores orgâ-
nicos e gases do ar contami-
nado. Nessa época, E.M. Shaw 
e o físico Jonh Tyndall inven-

taram o “filtro contra fuma-
ça” para bombeiros, que tinha 
uma camada de algodão seco 
para proteger contra particu-
lados, cal sodada contra o gás 
carbônico e carvão ativo con-
tra outros gases e vapores.

Os avanços mais rápidos re-
lacionados a medidas de pro-
teção respiratória acontece-
ram, principalmente, duran-
te a Primeira Guerra Mundial 
(1914 - 1918), com o advento das 
máscaras de uso militar.

Os alemães desenvolveram 
aerossóis altamente tóxicos 
no campo de batalha, forçan-
do à criação de filtros alta-
mente eficientes contra par-
ticulados. Um desses filtros 
foi desenvolvido em 1930 por 
Hansen e usava lã animal im-
pregnada de resina, com efi-
ciência em torno de 99,99 %. 
Atualmente, os filtros con-
tra aerossóis utilizam fibras 
mais baratas, de mais fácil 
obtenção, com baixa resistên-
cia à respiração e com boas 
propriedades contra o entu-
pimento superficial.

No fim da Primeira Guerra 
Mundial, a gripe espanhola se 
tornou uma pandemia global 
extremamente avassalado-
ra, que vitimou 50 milhões 
de pessoas. Acredita-se que 
a propagação do vírus tenha 
sido impulsionada pela vol-

Máscaras de proteção: 
muita história para contar

ta dos soldados, que retorna-
vam das trincheiras. A publi-
cação britânica “Nursing Ti-
mes”, de 1918, divulgou que as 
freiras da St. Marylebone In-
firmary, em Londres, levanta-
ram divisórias desinfetadas 
entre cada cama dos pacien-
tes. Outra medida adotada era 
que “cada enfermeira, médico, 
babá ou assistente” no local ti-
nha que usar uma máscara pa-
ra se proteger. As pessoas co-
muns também foram estimu-
ladas a usar máscara. Muitas 
as improvisaram com gaze ou 
adicionavam gotas de desinfe-
tante a engenhocas adaptadas 
embaixo do nariz.

Com relação às máscaras 
de proteção mais adaptadas 
ao cenário atual de Covid-19, 
temos estudos comprovando 
a maior eficácia dos modelos 
N95, que se tornaram simbó-
licas desse período. Ajustado 
adequadamente ao rosto, o ob-
jeto é capaz de filtrar 95% das 
partículas transportadas pe-
lo ar, como vírus, o que outros 
apetrechos de proteção não 
conseguem. Seu uso começou 
nos idos de 1910.

Contudo, as primeiras más-
caras cirúrgicas começaram a 
ser utilizadas por médicos em 
1897. Consistiam em um len-
ço amarrado ao redor do ros-
to, mas não foram projetadas 
para filtrar doenças transmi-
tidas pelo ar. Eram mais usa-
das para impedir que os médi-
cos tossissem ou espirrassem 
gotículas nas feridas durante a 
cirurgia. E assim se seguiram 
novas possibilidades, mais se-
guras e efetivas, que nos prote-
gem até hoje.

J.A.Puppio é empresário e autor do livro “Impossível é o que não se tentou”. www.grupoairsafety.com.br

Estima-se que 
cerca de 40 mil 
veículos elétri-

cos circulam pelo Bra-
sil, e este número só 
tende a crescer pelos 
diversos fatores: novo 
conceito de usuário, economia 
financeira, responsabilidade 
socioambiental, diminuição 
dos gases que prejudicam a at-
mosfera e que aceleram o efei-
to estufa, necessidade ou dese-
jo de tecnologias mais moder-
nas, etc. São tantos os benefí-
cios, que os consumidores, des-
de os mais jovens aos mais tra-
dicionais, já estão se atualizan-

do. Não obstante a isso, 
houve a necessidade de 
criar pontos de recarga 
para esses veículos, haja 
vista que de um mode-
lo para outro, a autono-
mia de duração da ba-

teria pode ser diferente, depen-
dendo muito da necessidade de 
uso de cada condutor.

Esse cenário, no passado, 
aconteceu com os veículos 
movidos a gás natural veicu-
lar (GNV), e com a grande de-
manda os pontos de abasteci-
mento cresceram exponencial-
mente. O governo de São Pau-
lo, por exemplo, identificou es-

ta tendência, saiu na frente, e 
tornou a lei n° 17.336, de mar-
ço de 2020, obrigatória para 
a instalação de carregadores 
de veículos elétricos nos no-
vos condomínios, tanto resi-
dências como comerciais. Va-
le lembrar que a obrigatorie-
dade não se estende para no-
vos condomínios resultantes 
de programas habitacionais, 
públicos ou subsidiados com 
recursos governamentais, sen-
do a esses opcional.

A lei não determina a quan-
tidade de pontos de recarga ou 
a quem fica a responsabilida-
de de cobrança do valor gasto 

nesta recarga, mas traz uma 
revolução aos gestores de con-
domínios, pois mesmo visan-
do apenas as novas constru-
ções, quem adequar também 
os condomínios mais antigos, 
com certeza trará valorização 
ao patrimônio e atrairá os pro-
prietários desses veículos elé-
tricos. Isso movimenta os con-
sultórios médicos, dentistas, o 
café do condomínio, etc. No re-
sidencial, agrega valor às uni-
dades e traz mais lucro ao pro-
prietário, imobiliárias e admi-
radores. Em suma, há uma ga-
ma de outros seguimentos que 
são beneficiados.
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Pontos de recarga para carros elétricos impactam 
positivamente os condomínios em todo o Brasil
João Xavier é Síndico profissional, especialista em gestão condominial, especialista em implantação de novos condomínios. Administrador de empresas, sócio diretor 

da ATMA Consultoria e Sindicância Imobiliária, possui larga experiência em sistemas condominiais, e tecnologia voltada para segurança de condomínios
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w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2491
4ª feira, 15 de Junho de 2022 

Concurso 2548
4ª feira, 15 de Junho de 2022 

Concurso 2379
Terça-feira, 14 de Junho de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2326
4ª feira, 15 de Junho de 2022 

Concurso 5880
4ª feira, 15 de Junho de 2022 
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Clima Região

Chuvoso durante o dia. À 
noite pode chuviscar e o 
céu ainda fica nublado.

TEMPERATURA

Mínima 15º    l    Máxima 22º Muitas pessoas perma-
necem acomodadas 
dentro de um conhe-

cimento limitado porque es-
tão estudando com um bom 
professor ou em alguma boa 
escola. Ficam esperando o 
professor passar o conteúdo 
do dia e a escola conceder a 
nota de aprovação e o diploma 
ao final. Isso é muito pouco!

É por isso que acabam ten-
do um desempenho mediano. 
Medíocre significa “na mé-
dia”, ou seja, nada de diferen-
te ou excepcional. Pode não 

ser ruim, mas também não é 
bom. E por isso mesmo, quem 
é medíocre nunca será o me-
lhor — porque não consegue 
nem ser bom o suficiente pa-
ra se destacar.

Todas as pessoas bem-su-
cedidas têm essa caracterís-
tica: sentem prazer em apren-
der e descobrir coisas, e se 
aprofundar no conhecimen-
to. Isso se deve ao fato de que 
o cérebro, assim como o cor-
po, adora exercícios.

Assim como a muscula-
tura do corpo se acostuma 

com o desempenho em uma 
atividade física e passa a de-
sejar mais, o cérebro — por 
causa dos mesmos hormô-
nios — sente prazer quando 
desafiado para mais e mais 
aprendizados.

É muito comum ver pes-
soas sedentárias começarem 
a fazer uma atividade física 
leve, como uma caminhada, 
e depois sentirem cada vez 
mais vontade de praticar es-
portes e fazer treinamentos 
físicos mais intensos.

Também a pessoa que co-

Não espere ser ensinado, 
busque o conhecimento

meça a estudar um idioma es-
trangeiro sempre sentirá von-
tade de aprender uma segun-
da língua, e depois uma tercei-
ra, e assim por diante.

Depois que um analfabe-
to digital aprende a dominar 
seus conhecimentos básicos de 
computador e internet, passa 
a querer aprender novos apli-
cativos, programas e mídias.

Isso acontece porque, assim 
como o corpo, a mente se vicia 
em aprender cada vez mais. É 
um caminho infinito, prazero-
so, ilimitável. É um caminho 
sem volta.

Por isso, não seja medíocre: 
seja acima da média. Descu-
bra esse prazer de aprender. 
Não engesse suas asas... Abra 
espaço em sua vida para o co-
nhecimento e o aprendizado. 
Liberte-se e voe alto!

Bandrui de Gergóvia é pesquisadora da cultura celta há 36 anos e autora do livro O Maior Rei Celta 



A Camerata Jovem de 
Campinas apresentará o 
espetáculo “Orquestra: 
Que Bicho É Esse?”, nes-
te sábado (18), às 19h, no 
Anfiteatro Dirceu Dal-
ben, em Nova Veneza, 
com entrada gratuita. No 
repertório estarão os su-
cessos do rock dos anos 
60, 70, 80 e 90.

O coletivo orquestral, 
com produção da Secon-

da Prattica e Produção 
Cultural, apresentará su-
cessos das bandas Rolling 
Stones, Scorpions, Queen, 
Led Zepelin, Metallica, 
Beatles, ABBA, entre ou-
tros, com novos arranjos.

A apresentação faz 
parte de uma turnê na 
região. Sob coordenação 
do maestro Moisés Can-
tos, a Camerata já se apre-
sentou em Cosmópolis, Ja-
guariúna, Bragança Pau-
lista e Campinas. 

Cantos é diretor artísti-

co da Seconda Prattica Co-
ro e Orquestra e regente da 
Orquestra de Câmara da 
PUC Campinas, que tam-
bém conduz as apresenta-
ções da Camerata Jovem.

O grupo tem instrumen-
tos típicos de orquestra, 
como violino, viola de ar-
co, violoncelo, contrabai-
xo e piano, mas também 
incorporou instrumentos 
populares, como bateria, 
violão e guitarra. 

O objetivo da mistura 
é aproximar a orquestra 

do público e romper com 
o paradigma de que de-
terminado instrumento 
só é adequado a um gêne-
ro, mostrando que todos 
podem ser utilizados em 
qualquer tipo de música.

Um dos diferenciais do 
projeto é que as apresenta-
ções contarão com a parti-
cipação do público.

O projeto foi aprovado 
pelo Proac (Programa de 
Ação Cultural), com apoio 
da Secretaria de Cultura e 
Turismo de Sumaré. 

Camerata vai apresentar sucessos do rock 
no Teatro de Nova Veneza, neste sábado

ENTRADA GRATUITA

A partir da próxima se-
gunda-feira (20), a Rádio 
Wolf promove uma saba-
tina com os pré-candida-
tos ao Governo do Estado 
de São Paulo ao vivo.

Todos os pré-candida-
tos foram convidados pa-
ra essa sabatina e alguns, 
por questões de agenda, 
não irão participar. As 
entrevistas começam às 
12h30 dentro do progra-
ma Wolf News e será con-
duzida pelo jornalista Fá-
bio Oliveira. 

“Para mim é uma opor-
tunidade de poder levar 

para casa de cada ouvinte 
/ telespectador um pouco 
da proposta de cada pré-
-candidato e conscienti-
zar na hora do voto”, dis-
se o apresentador.

A Rádio Wolf, que é 
tradicional em Sumaré, 
com mais de 30 anos de 
existência, tem histórico 
de acompanhar as elei-
ções durante todo o pe-
ríodo. E, pela primeira 
vez, fará uma sabatina 
com os pré-candidatos 
ao governo de São Paulo.

O estúdio, localiza-
do em Sumaré, segun-
da maior cidade da RMC 
(Região Metropolitana 
de Campinas), atinge um 

Rádio Wolf de Sumaré promove sabatina
com pré-candidatos ao governo de SP

HORA DO VOTO

ESPAÇO ESPÍRITA
Histórias de 

Adhemar de Barros
Adhemar Pereira de Barros foi um dos maiores 

políticos brasileiros. Foi aviador, médico, empre-
sário e político. Foi Interventor Federal, duas ve-
zes Governador do Estado de São Paulo e duas ve-
zes candidato a Presidente da República.

Antes de se dedicar à política, Adhemar exerceu 
a profissão de médico (formou-se na Faculdade de 
Medicina do Rio de Janeiro). Nesse período teve 
duas experiências curiosas com a espiritualidade.

Casado com Dona Leonor, recebeu um telefone-
ma de um cliente da Barra Funda, que pediu sua 
presença na sua casa. Com seu carro em direção 
à residência do cliente, passa em frente ao Palá-
cio do Governo, na Avenida Rio Branco. Nisso o 
carro enguiça. Tarde da noite, tenta de todos os 
meios fazer o motor funcionar. Preocupado com 
a situação, melhor dizendo, com sua segurança, 
sente uma rajada fria de vento nas costas. E uma 
voz, que lhe diz;

- Vais ser hóspede deste palácio!
Dentro do carro vira para o banco traseiro e não 

vê ninguém. Sai do carro e também não vê nin-
guém. Fica assustado.

Volta ao carro e tenta ligar o motor, que pega 
imediatamente. Pois o Doutor Adhemar acaba-
ria sendo “hóspede” alguns anos depois no Palá-
cio do Governo.

No seu consultório da Praça da Sé o Doutor 
Adhemar atende um cliente que só permite que ele 
lhe ponha as mãos. É um diabético, com uma enor-
me ferida. O Doutor trata-o com desvelo incomum. 

Num determinado dia o Doutor Adhemar aten-
de o telefone do consultório. É o paciente diabéti-
co, que comparecia para suas consultas, sempre 
às 11 horas. Ele diz: 

- Desculpe Doutor Adhemar. Estou com um pro-
blema hoje e não posso ir ao seu consultório. 

Imediatamente o médico comunica o fato à en-
fermeira, que controla sua agenda. Ela responde: 

- Eu já tinha desmarcado, doutor. Sua família 
tinha avisado às 8 horas, dizendo que ele teve um 
colapso e faleceu. 

Esses dois fatos paranormais foram tirados do 
livro “Histórias de Adhemar”, de Carlos Laranjei-
ra, publicado com 1988.

A.M.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Obras da nova Central 
de Ambulâncias 
de Nova Odessa 
estão 75% concluídas
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 20/06 – Elvis Cezar (PDT) – 12H30

 21/06 – Abraham Weintraub (PMB) – 13h00

 23/06 – Gabriel Colombo (PCB) – 12H30

 27/06 – Altino de Melo (PSTU) – 12H30

 28/06 – Felicio Ramuth (PSD) – 12H30

 29/06 – Vinicius Poit (NOVO) – 12H30

 01/07 – Fernando Haddad (PT) – 12H30

PROGRAMAÇÃO DAS SABATINAS

Projeto de Lei de autoria do 
vereador Willian Souza recebeu 20 
votos favoráveis e segue agora para 
sanção do prefeito Luiz Dalben

Os vereadores de Su-
maré aprovaram por 
unanimidade, na tar-
de desta terça-feira 
(14), o Projeto de Lei nº 
164/2022, que altera a re-
dação do artigo 1º da Lei 
Municipal nº 6.703, de 02 
de dezembro de 2021, so-
bre a divulgação do be-
nefício da Tarifa Resi-
dencial Social nas contas 
de água e esgoto. Apre-
sentada em regime de 
urgência pelo presiden-
te do Legislativo, verea-
dor Willian Souza (PT), a 
propositura segue agora 
para a sanção do prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania). 

Segundo a proposta, a 
concessionária dos ser-
viços de saneamento de 
água e esgoto deverá rea-
lizar ampla divulgação 
da Tarifa Residencial 
Social, incluindo, obri-
gatoriamente, informa-

ção sobre o direito e con-
dições para solicitação 
do benefício. A comuni-
cação deve ser realizada 
mensalmente, nas fatu-
ras enviadas aos usuá-
rios; no site da empresa, 
contendo, no mínimo, os 
critérios para enquadra-
mento e os procedimen-
tos para cadastramento; 
e em sua sede, nos postos 
e agências de atendimen-
to ao consumidor. De 
acordo com Willian, “a 
Lei Municipal nº 6.703, de 
02 de dezembro de 2021, 
em sua redação original, 
já estabelece a obrigato-
riedade de a concessio-
nária informar nas fa-
turas enviadas mensal-
mente aos clientes sobre 
o direito à Tarifa Social e 
as condições para solici-
tação do benefício. O ob-
jetivo de nossa proposi-
ção é ampliar a divulga-
ção do benefício, de for-
ma que as informações 
sobre o direito à Tarifa 

Social constem nas fa-
turas, no sítio eletrôni-
co e nos postos de aten-
dimento da empresa”, ex-
plica. O projeto, que de-
termina que a divulga-
ção da Tarifa Residencial 
Social deverá ser redigi-
da com destaque, permi-
tindo sua imediata e fá-
cil compreensão, adequa 
os termos da legislação 
vigente com os critérios 
definidos pela Resolução 
ARES-PCJ nº 251, de 05 
de setembro de 2018. 

INSCRIÇÃO AUTOMÁTICA
Outra matéria apro-

vada na sessão desta se-
mana em regime de ur-
gência também beneficia 
as famílias mais pobres 
que utilizam serviços de 
água e esgoto em Suma-
ré. Proposto pelos verea-
dores Andre da Farmácia 
(PSC) e Hélio Silva (Cida-
dania), o PL nº 156/2022 
dispõe sobre a inscrição 
automática na Tarifa Re-
sidencial Social de água 
e esgotamento aos usuá-
rios inscritos no Cadas-
tro Único (CadÚnico) e 
que preencham os requi-
sitos legais.

Caso o projeto seja san-

cionado pelo prefeito, o Po-
der Executivo e a conces-
sionária de água e esgota-
mento deverão compatibi-
lizar a relação de cadas-
trados que atendam aos 
critérios e inscrevê-los au-
tomaticamente como be-
neficiários da Tarifa Re-
sidencial Social. O CadÚ-
nico para Programas So-
ciais do Governo Federal 
será utilizado como base 
de dados para o cadastra-
mento dos beneficiários.

Os usuários também 
poderão realizar o ca-
dastro individual da Ta-
rifa Residencial Social di-

retamente com a conces-
sionária de água e esgo-
tamento. Podem se bene-
ficiar da tarifa social as 
famílias com renda men-
sal per capita de até meio 
salário mínimo.

Na justificativa do pro-
jeto de lei, os autores ci-
tam que Sumaré atual-
mente conta com 13.585 
famílias com o CadÚnico 
atualizado e com renda de 
até meio salário mínimo, 
porém, apenas 334 bene-
fícios da Tarifa Social fo-
ram concedidos em 2021.

Em regime de urgên-
cia, também foram apre-
ciados o PL nº 165/2022, 
apresentado pelo Exe-
cutivo municipal, para 
abertura de crédito adi-
cional suplementar ao or-
çamento vigente no valor 
de R$ 4.950.491,70; o PL 
nº 162/2022, do vereador 
Lucas Agostinho (União 
Brasil), que denomina a 
Rua 6, do loteamento Jar-
dim Irmã Davina, de “Rua 
José Augusto Gonçalves”; 
e o Projeto de Resolução 
nº 5/2022, de autoria da 
Mesa Diretora, que Dispõe 
sobre alteração do art. 90 
da Resolução nº 323, de 16 
de fevereiro de 2022.

Willian Souza: “O objetivo é ampliar a divulgação do benefício, de forma que constem as
informações nas faturas, no sítio eletrônico e nos postos de atendimento da empresa”

Vereadores aprovam ampla divulgação 
da Tarifa Social na conta de água e esgoto 

DIVULGAÇÃO

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

raio de 100km e abrange 
mais de 50 cidades.

A rádio Wolf foi re-
paginada em 2015. An-
tes era conhecida como 
“Nova Sumaré”. Seguin-
do as mudanças do mer-

cado, a Wolf busca ino-
var na radiodifusão com 
uma “pegada” mais mo-
derna, para que o ouvin-
te tenha uma programa-
ção com mais qualidade 
e com conteúdo.



Uma manhã para cele-
brar a inclusão, conscien-
tizar e brincar. Assim se-
rá o evento em comemo-
ração ao Dia do Orgulho 
Autista, neste domingo 
(19), a partir das 9h,uma 
realização da AMAAH-
-SP (Associação de Mães 
e Amigos dos Autistas de 
Hortolândia). As ativida-
des acontecerão no Par-
que Chico Mendes, loca-
lizado na Av. Olívio Fran-
cheschini, s/n, região 
central, e contam com o 
apoio da Prefeitura, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Cultura. Os orga-
nizadores esperam a par-
ticipação de 500 pessoas 
entre famílias de autistas 
e a comunidade. Funda-
da em 2020, a AMAAH-
-SP atende 174 famílias 
de pessoas com TEA.

De acordo com a di-
retora-presidente da 
AMAAH-SP, Priscila Sil-
vana de Paula Silva, a 
programação prevê ati-
vidades funcionais ao ar 
livre, com destaque pa-
ra o “Varal do Orgulho 
AMAAH”, momento em 
que as famílias poderão 
mostrar os seus orgu-

AMAAH celebra Dia Mundial do Orgulho 
Autista no Parque Chico Mendes, domingo

Atividades acontecerão no Parque Chico Mendes, na região central

DIVULGAÇÃO

CONSCIENTIZAR E SENSIBILIZAR

ESTRUTURA MODERNA

Loja está localizada na Rua Luiz 
Camilo de Camargo, 332, na Vila 
São Francisco, e gerou 180 novas 
vagas de emprego na cidade

A Rede Savegnago de 
Supermercados inau-
gurou, na manhã desta 
quinta-feira (16), a sua 
primeira unidade em 
Hortolândia. A loja 55 
está localizada na Rua 
Luiz Camilo de Camar-
go, 332, na Vila São Fran-
cisco, e gerou 180 novas 
oportunidades de em-
prego na cidade. 

O novo supermerca-
do da rede tem como di-
ferencial uma estrutura 
moderna, em um espaço 
com 1.530 m² de área de 
vendas, com ambientes 
totalmente climatizados, 
para oferecer conforto e 
praticidade ao cliente. 

Possui adega com mais 
de 500 rótulos de vinhos 
nacionais, importados e 
destilados, área de cerve-
jas especiais e premium, 
padaria com variedade 

Diretoria da Rede Savegnago e autoridades durante a inauguração da loja Unidade de Hortolândia tem 13 caixas e 4 terminais de autoatendimento

Savegnago Supermercados inaugura
a primeira unidade em Hortolândia
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de pães artesanais e es-
peciais, área de alimen-
tação saudável com pro-
dutos sem glúten, orgâ-
nicos, sem lactose e in-
tegrais, além de um em-
pório com frios, embuti-
dos e com serviço de fa-
tiamento na hora.

A loja 55 também ofe-
rece aos clientes uma ro-
tisseria e espaço gourmet 
com sucos, lanches e sal-
gados. E no local ainda 
há uma área com varie-
dade de flores e plantas 
e uma perfumaria com 
produtos de maquiagens 
e cuidados pessoais. 

“É uma imensa satisfa-
ção chegarmos a Horto-
lândia, uma cidade pro-

missora e que nos rece-
beu muito bem. E, por 
isso, pensamos em ca-
da detalhe, para tornar 
essa experiência o mais 
agradável possível e dife-
renciada ao nosso clien-
te”, afirma Sebastião Ed-
son Savegnago, o Chalim, 
presidente-executivo da 
Rede Savegnago de Su-
permercados.

UNIDADE

A loja 55, a primeira da 
rede Savegnago em Horto-
lândia, é a 53º em funcio-
namento no estado de São 
Paulo, e gerou 180 novas 
vagas de emprego diretos. 

Ainda conta com esta-
cionamento coberto com 

198 vagas para veículos, 
13 pontos de check-outs 
(caixas) e 4 terminais de 
self check-outs (caixas de 
autoatendimento). O fun-
cionamento é de segunda-
-feira a sábado, das 07h às 
22h, e aos domingos e fe-
riados, das 07h às 20h. 

REDE

Fundada há 45 anos, 
a Rede Savegnago conta 
atualmente com 53 lojas 
em funcionamento em 18 
cidades, quatro postos de 
combustível, dois centros 
de distribuição, além de 
um Centro Comercial, um 
Savegnago Prático e um 
moderno centro adminis-
trativo na cidade de Ser-

tãozinho, matriz do grupo, 
que juntos geram mais de 
10 mil postos de trabalho. 

Em seu projeto de ex-
pansão, a rede pretende 
inaugurar mais quatro lo-
jas, em seu crescimento 
orgânico, sendo em Cam-
pinas, Piracicaba, Limei-
ra e Leme. Além das uni-
dades adquiridas do Gru-
po Peralta nos formatos: 4 
lojas no padrão Savegna-
go (varejo); 4 no conceito 
Cash & Carry; e 5 lojas no 
conceito Savegnago Práti-
co. Com a expansão, a re-
de alcançará o total de 70 
lojas em 23 municípios do 
interior de São Paulo e a 
geração de mais de 13.500 
postos de trabalho.

A AMAAH foi fun-
dada em setembro 
de 2020. Priscila, que 
é mãe de um menino 
autista, de 13 anos de 
idade, resolveu trans-
formar sua experiên-
cia em apoio a outras 
mães e familiares que 
cuidam de pessoas 
com TEA. 

Para acolher os au-
tistas e seus familia-
res, a AMAAH-SP con-
ta com uma rede de 
apoio multidisciplinar 
voluntária formada por 
fonoaudiólogo, psicólo-
go, terapeuta ocupacio-
nal, psicopedagogo, ad-
vogados, dentre outros. 

A entidade apoia pes-
soas em busca de orien-
tação sobre como con-
firmar o diagnóstico, 
tratamento, auxílio psi-
cológico e assistencial. 
Também fornece cestas 
básicas, cujos alimen-
tos são doados por vo-
luntários, para famí-
lias de autistas de bai-
xa renda. 

Além disso, enca-
minha famílias para 
atendimento em clíni-
cas particulares par-
ceiras e para serviços 
da Prefeitura como 
CIER (Centro Integra-
do de Educação e Rea-
bilitação) e o CAPS 
(Centro de Atendimen-
to Psicossocial). 

Com o apoio da as-
sociação, a Prefeitura 
passou a fazer a emis-
são da Carteira de Iden-
tificação do Autista. O 
documento é um im-
portante meio para 
que autistas possam 
comprovar sua condi-
ção, bem como auxilia 
na identificação dessas 
pessoas pela sociedade. 

A entidade se man-
tém com doações. 
Quem quiser contri-
buir, os dados bancá-
rios da entidade são: Ag: 
4226 C/C: 952-5 OP:003 
– Banco: Caixa Eco-
nômica Federal. PIX: 
39.375.990/0001-88. 

| Da Redação

Mãe transforma 
experiência em apoio 

lhos. Terá também ofici-
nas para envolver os res-
ponsáveis e seus filhos 
com diferentes tipos de 
autismo. Outro destaque 
será a tenda sensorial, es-
paço para ajudar autis-
tas a desenvolver capaci-
dades para reagir a estí-
mulos sensoriais, tais co-
mo texturas, sons, cores, 
cheiros, dentre outros.

O evento também te-
rá contação de histó-
rias com o Grupo Griots. 
Uma tenda de acolhi-

mento será montada no 
parque para atender fa-
mílias, amigos e paren-
tes de pessoas com TEA 
(Transtorno do Expectro 
Autista). A OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil) 
fará plantão no local pa-
ra dar orientações sobre 
os direitos dos autistas. 

Comemorado no dia 18 
de junho, O Dia Mundial 
do Orgulho Autista, é ce-
lebrado desde 2005. A da-
ta foi idealizada pela as-
sociação norte-america-

na Aspies For Freedom. 
“O objetivo da data é 

conscientizar e sensibi-
lizar a sociedade sobre 
as pessoas diagnostica-
das com algum grau do 
Transtorno do Espectro 
Autista e, assim, buscar 
normalizar a neurodiver-
sidade, o reconhecimento 
de que o funcionamento 
cerebral de algumas pes-
soas é diferente do que é 
considerado típico. Autis-
mo não é doença”, expli-
ca Priscila.
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Jovem de 20 anos 
é executado
a tiros na frente 
de namorada
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Prédio ganhou segundo piso, com uma ampla sala de descanso e dois WCs/vestiários feminino e masculino

A Prefeitura de Nova 
Odessa avança com as 
obras de reforma e am-
pliação da Central de 
Ambulâncias 192, locali-
zada entre o HMNO (Hos-
pital e Maternidade Mu-
nicipal Doutor Acílio Car-
reon Garcia) e o Ambu-
latório de Especialida-
des Médicas, iniciadas 
no final do ano passado. 
O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, vis-
toriou pessoalmente as 
obras na última terça-fei-
ra (14/06) e foi informado 
que o serviço já está 75% 
concluído. O investimen-
to municipal na obra é de 
R$ 175.500,00. 

Durante as obras, os 
profissionais do setor es-
tão abrigados provisoria-
mente no piso superior 
do Ambulatório de Es-
pecialidades, logo ao la-
do. Segundo a engenhei-
ra Sabrina Rodrigues, 
da equipe da Secretaria 
de Obras da Prefeitura, 
a Central do 192 conta-

va, antes das obras, com 
apenas quatro ambientes 
(sala administrativa, co-
pa, banheiro único e al-
moxarifado “improvisa-
do”), distribuídos em um 
piso único (térreo). 

Agora, além de uma 
reorganização e reforma 
completa destes espaços, 
o prédio ganhou um se-
gundo piso (superior), 
com uma ampla sala de 
descanso e dois banhei-
ros e vestiários feminino 
e masculino, permitindo 
a higienização dos inte-
grantes da equipe de res-
gate pós-atendimentos. 

Além disso, o banheiro 
do térreo foi reconfigu-
rado para ser um toalete 
acessível a pessoas com 
deficiências. “Podemos 
agora, até mesmo, ter co-
laboradores PCDs”, lem-
brou a engenheira. Toda 
a Central de Ambulâncias 
foi finalmente cercada por 
muros e ganhou um por-
tão metálico motorizado 
(automático), o piso está 
sendo regularizado e está 
ganhando redes de gale-
rias de águas pluviais. 

Obras da nova Central de Ambulâncias 
de Nova Odessa estão 75% concluídas

“A nova área de des-
canso é bem mais ampla, 
e vai ganhar, da Secreta-
ria de Saúde, um mobi-
liário adequado às neces-
sidades da equipe. Tam-
bém foi recuperado a sa-
la inferior para o almo-
xarifado, que ficou mais 
ampla e melhor organi-
zada. Por fim, estão sen-
do criadas 6 vagas de es-
tacionamento exclusivas 

para uso da Central 192, 
do lado externo da ram-
pa”, acrescentou Sabrina. 

“Está ficando ótimo, é 
praticamente uma ‘no-
va’ Central de Ambulân-
cias, com todas as con-
dições adequadas para a 
equipe trabalhar e des-
cansar durante os plan-
tões. Estamos tomando 
todos os cuidados para 
atender as necessidades 

dos motoristas e aten-
dentes. Eu fui motorista 
de ambulâncias em Nova 
Odessa durante 11 anos 
da minha vida e conheço 
a importância desse tra-
balho”, lembrou o prefei-
to Leitinho. 

“O prédio não recebia 
melhorias há muito tem-
po e faltava espaço pa-
ra os servidores. Essas 
melhorias visam garan-

tir condições de traba-
lho mais apropriadas à 
equipe, inclusive do se-
tor do 192, favorecen-
do também a população 
que depende dos servi-
ços ofertados pela nos-
sa Central de Ambulân-
cias”, comentou o secre-
tário municipal de Saú-
de, Silvio Corsini.

5 NOVAS AMBULÂNCIAS 
Apenas neste ano, a 

Central 192 da Prefeitu-
ra de Nova Odessa já re-
cebeu cinco ambulân-
cias totalmente novas, 
incluindo três ambu-
lâncias zero quilômetro 
grandes e completas, mo-
delos Renault Master, lo-
cadas pela gestão muni-
cipal, além de duas am-
bulâncias enviadas pelo 
Governo do Estado pa-
ra o Município – uma de-
las viabilizada a partir 
de uma indicação do de-
putado Rogério Noguei-
ra, com apoio dos verea-
dores Oseias Jorge e Levi 
Tosta, e outra pelo depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben (Cidadania).

Leitinho: “Está ficando ótimo, é praticamente uma ‘nova’ Central de Ambulâncias, com 
todas as condições adequadas para a equipe trabalhar e descansar durante os plantões”
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O governador Rodrigo 
Garcia estará em Ame-
ricana, neste sábado, às 
18h, para inaugurar a 
Unacon (Unidade de As-
sistência de Alta Com-
plexidade em Oncolo-
gia), no prédio anexo do 
Hospital e Maternidade 
Dr. Waldemar Tebaldi. 
Essa unidade, que já en-
trou em operação, tam-
bém vai beneficiar os pa-
cientes de Nova Odessa 
que passam por trata-
mento contra o câncer, 
além de moradores de 
Santa Bárbara d´Oeste.

A Secretaria de Saúde 
de Nova Odessa informou, 
através da assessoria, que 
não tem como prever o 
número de pacientes que 
serão atendidos na cidade 
vizinha, porque quem re-
gula as vagas e os pacien-
tes a ser encaminhados é 
a Rede Hebe Camargo, em 
São Paulo. Segundo a pre-
feitura, esta é uma uni-
dade adicional, que se so-
ma aos atendimentos às 
unidades já existentes. A 
pasta também informou 
que alguns pacientes já 
estão sendo encaminha-
dos à Unacon, mas não 
soube informar o núme-
ro  exato de atendimen-
tos. O horário da visita do 

governador foi confirma-
do pelo prefeito de Ameri-
cana, Chico Sardelli (PV), 
nas suas redes sociais. 
“Momento histórico e de 
muita alegria para nos-
sa cidade. Neste sábado, 
dia 18 de junho, a partir 
das 18h, acontece a inau-
guração oficial do Centro 
de Oncologia de Ameri-
cana, com a presença do 
governador Rodrigo Gar-
cia. Participe desta gran-
de conquista com a gente. 
O evento vai ser aberto ao 
público, na Rua Goiânia, 
ao lado do Hospital Muni-
cipal”, anunciou Sardelli. 

A Unacon recebeu in-
vestimentos de R$ 5 mi-
lhões intermediados pe-
lo deputado federal Van-
derlei Macris (PSDB). O 
atendimento de oncolo-

gia na região beneficia 
pacientes que precisa-
vam se deslocar até 400 
quilômetros para reali-
zar tratamento, trazendo 
o serviço mais próximo 
de casa, com mais con-
forto e dignidade. 

A ala 1 do Hospital Mu-
nicipal também abrigará 
o pós-operatório das ci-
rurgias eletivas da Una-
con e foi reformulada 
com emenda de Macris 
de R$ 250 mil. 

“Hoje é um dos dias 
mais felizes da minha vi-
da pública. A saúde sem-
pre foi prioridade, e ver 
esta obra que trará digni-
dade de atendimento pa-
ra pacientes com câncer 
aqui da nossa região, com 
atendimento perto de ca-
sa, é uma grande satisfa-

ção”, disse Macris, duran-
te uma vistoria realizada 
no dia 24 de março deste 
ano na unidade.

A Unacon tem oito pol-
tronas para quimiotera-
pia e dois leitos para in-
fusão, cirurgias oncológi-
cas nas especialidades de 
mastologia, ginecologia, 
urologia, aparelho diges-
tivo além de ambulatório, 
suporte diagnóstico e to-
da estrutura necessária 
para tratamento dos pa-
cientes oncológicos. 

A estimativa é de que 
sejam realizados 5.300 
procedimentos e 650 ci-
rurgias, anualmente, 
cumprindo dessa forma 
os parâmetros determi-
nados pelo Ministério da 
Saúde e Secretaria Esta-
dual da Saúde.

Governador inaugura Unidade 
de Oncologia de Americana que 
vai beneficiar Nova Odessa

Estimativa é de que sejam realizados 5.300 procedimentos e 650 cirurgias, anualmente

MAIS CONFORTO E DIGNIDADE

O prefeito de Nova 
Odessa Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, o 
secretário municipal de 
Esporte, Tiago Gentil, e 
seu adjunto, José Henri-
que Carvalho, confirma-
ram nesta quarta-feira 
(15/06) a retomada e rea-
lização, a partir de agos-
to, do Campeonato Mu-
nicipal Amador de Fu-
tebol de 2022. E com no-
vidades: não haverá co-
brança de taxas de ins-
crição e de arbitragem 
por parte das equipes 
participantes. 

A competição deve to-
mar o calendário do se-
gundo semestre e envol-
ver cerca de 1,2 mil atle-
tas e dirigentes dos ti-
mes e clubes amadores 
da cidade, totalizando 
46 equipes participan-
tes, com jogos nos no-
ve campos municipais 
– incluindo as finalíssi-
mas do Estádio Munici-
pal Natal Gazzetta. 

As equipes que parti-
ciparam da última edi-
ção, em 2019, têm suas 
vagas garantidas, mas a 
pasta vai receber, a par-
tir da próxima quarta-
-feira (22/06), eventuais 
manifestações de inte-
resse de potenciais no-
vos times caso surjam 

vagas. 
Outras novidades 

adiantadas por Leiti-
nho, Tiago Gentil e Zé 
Henrique é a realiza-
ção de um coquetel de 
lançamento da compe-
tição e, principalmen-
te, de um grande evento 
de premiação após as fi-
nais, com a distribuição 
não apenas dos troféus 
e medalhas aos cam-
peões das três divisões 
em disputa, mas tam-
bém para o melhor jo-
gador, artilheiro, golei-
ro menos vazado e atle-
ta revelação – este últi-
mo, como forma de in-
centivar a participação 
de jovens jogadores.

“Após dois anos da 
pandemia, a vacinação 
em massa da nossa po-
pulação está permitin-
do que a vida comece a 
voltar ao normal, e não 
poderíamos deixar de 
incluir nessa retomada 
o tradicional Campeo-
nato Amador de Nova 
Odessa, que movimen-
ta os esportistas da nos-
sa cidade, as torcidas, os 
campos, os bairros, tudo 
num clima gostoso, de 
rivalidade sadia e incen-
tivo à prática esportiva 
por todos. Estamos sa-
tisfeitos em confirmar 
a volta do Campeonato 
Amador”, comentou o 
prefeito Leitinho. 

Campeonato Amador 
de Futebol reunirá 
1,2 mil pessoas de 46 
equipes em agosto 

APLICATIVO COPA FÁCIL
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PERTO DO HERÓI

O protagonista do filme Lightyear e seu amigo 
atenderão os fãs neste sábado na frente do cinema

O Shopping ParkCity 
Sumaré proporcionará 
aos fãs da franquia Toy 
Story uma oportunida-
de inédita de passar al-
guns momentos com o 
herói Buzz, que inspirou 
o brinquedo Lightyear, 
protagonista do novo fil-
me de aventura de ficção 
científica cheia de ação. A 
sessão de fotos de Buzz, 
acompanhado de seu me-
lhor amigo, Woody, será 
neste sábado, dia 18 de ju-
nho, a partir das 16h, em 
frente aos cinemas.

No novo filme do herói, 
os fãs descobrem sua ori-
gem definitiva. O famo-
so boneco, conhecido por 
sua tradicional frase “ao 
infinito e além”, e pelas 
aventuras com seu ami-
go, o xerife Woody, sai em 

Buzz e Woody participam de sessão de 
fotos no Shopping ParkCity Sumaré 

DIVULGAÇÃO

Inscrições para curso profissionalizante de customização 
terminam na próxima segunda-feira, em Hortolândia 

Curso é gratuito e tem 16 vagas disponíveis 

“CAPACITA HORTOLÂNDIA

DIVULGAÇÃO

O Coletivo NPN promo-
ve a “Batalha J.A. Versão 
Combate”, neste domin-
go (19). A batalha de rima 
será às 14h, numa qua-
dra de esporte, conheci-
da como “Pico do Cris”, 
na Rua Tiradentes, na La-
goa do Amanda, no Jar-
dim Amanda. O evento 
conta com o apoio da Pre-
feitura de Hortolândia. 

De acordo com o coleti-
vo, o evento terá ambien-
tação temática de ringue 
de luta, com participação 
de MCs (mestres de ceri-
mônia) da cidade e região. 
Os três melhores ganha-
rão troféus e brindes. O 
vencedor da “batalha” re-
ceberá ainda um cinturão 
de campeão, numa brin-

cadação de absorventes. 
O coletivo solicita às pes-
soas que queiram partici-
par da batalha para que 
façam a doação de, pelo 
menos, dois pacotes de 
absorventes. Os itens ar-
recadados serão desti-
nados para a campanha 
“Juntas no ciclo”, realiza-
da pelo Fundo Social de 
Solidariedade, órgão da 
Prefeitura. 

Entre uma batalha e 
outra, o público poderá 
ficar com o visual capri-
chado. O evento oferece-
rá cortes de cabelo gra-
tuitos e terá um espaço 
de tatuagem. Para os pe-
queninos, o evento terá 
um Espaço Kids, em que 
serão oferecidas ativida-
des e brincadeiras. 

LIVROS 
Para estimular o hábi-

to da leitura do público e 
dos competidores, o even-
to contará com a partici-
pação da Biblioteca Mu-
nicipal Terezinha Fran-
ça de Mendonça Duar-

te. O órgão estará com a 
estante do projeto “Gos-
tou? Leva pra casa”, com 
livros gratuitos para as 
pessoas pegarem e leva-
rem para ler. 

De acordo com o coor-
denador da biblioteca, 
Rafael Antonio da Sil-
va, serão disponibiliza-
dos 120 títulos, dentre li-
vros e DVDs, de diferen-
tes gêneros litérários. A 
estante estará ainda com 
um QR Code para as pes-
soas que queiram conhe-
cer a biblioteca sejam di-
recionadas às redes so-
ciais (Facebook e Insta-
gram) do espaço. 

“Sempre quando pos-
sível em eventos fora do 
seu espaço, a biblioteca 
busca cumprir o objetivo 
de fomentar o livro, o há-
bito da leitura e divulgar 
suas atividades. Por meio 
do QR code, os interessa-
dos poderão conhecer o 
trabalho da biblioteca e, 
caso queiram, fazer seu 
cadastro posteriormen-
te”, destaca Silva.

Batalha de rima vai movimentar
Jardim Amanda neste domingo

Evento será na praça do “Pico do Cris”, às 14h

DIVULGAÇÃO

RINGUE DE LUTA
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Sessão de Fotos Ligtyear no 
Shopping ParkCity Sumaré

Data: dia 18 de junho de 2022
Horário: 16h
Local: em frente aos cinemas
Site: www.parkcitysumare.com.br
Facebook: Facebook.com/parkcitysumare
Instagram: @parkcitysumare
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mais uma aventura solo 
como astronauta. O filme 
chegou aos cinemas na 
última quinta-feira (16).

“Os fãs estão muito ani-
mados com o filme que 
conta a origem e a inspi-
ração para a criação do 
personagem das aventu-
ras de Toy Story. E vamos 
proporcionar uma tarde 
muito divertida para que 
todos possam chamar os 
amigos e conseguir as fo-

tos”, confirma Luís Horn, 
Head Marketing do Shop-
ping ParkCity Sumaré.

“Nos últimos anos o 
Buzz se tornou um fenô-
meno de popularidade ao 
enfrentar as ameaças do 
mal. E todos querem ficar 
perto do herói e ter uma 
foto do grande defensor 
das galáxias”, avalia Lei-
la Dada, Coordenadora 
de Administração Geral 
do Grupo AD Shopping.

Estão abertas até nes-
ta segunda-feira (20), as 
inscrições para o curso 
profissionalizante gra-
tuito de “Customização 
de Peças de Roupas”, pro-
movido pela Prefeitura, 
por meio da Secretaria 
de Inclusão e Desenvol-
vimento Social. Podem 
participar moradores de 
Hortolândia, maiores de 
18 anos, inscritos no Ca-
dÚnico (Cadastro Único 
do Governo Federal) e/ou 
atendidos no SUAS (Siste-
ma Único de Assistência 

Social), nos serviços pres-
tados nos CRAS (Centros 
de Referência de Assis-
tência Social), no CREAS 
(Centro de Referência Es-
pecializada de Assistên-
cia Social) e programas 
da Secretaria. Há 16 va-
gas disponíveis. Para se 
inscrever, basta acessar 
o link e preencher alguns 
dados pessoais, tais co-
mo nome completo, RG, 
CPF, nome da mãe, ende-
reço e telefone de contato. 

O curso, presencial, 
ocorrerá no período de 
quatro a 29 de julho, no 
CQP I (Centro de Quali-
ficação Profissional), lo-

calizado na Rua Esta-
dos Unidos, 217, no Jar-
dim Santa Clara do Lago 
II. As aulas serão minis-
tradas às segundas, quar-
tas e sextas, das 8h às 12h, 
por professores do Sebrae 
Campinas (Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas).

A ação acontece no âm-
bito do Projeto “Capacita 
Hortolândia”, desenvolvi-
do pela Administração 
Municipal com o objetivo 
de oferecer formação, vi-
sando a inclusão produti-
va, o empreendedorismo, 
a empregabilidade e a ge-
ração de renda. 

cadeira em alusão aos 
combates do UFC. 

Além de se divertir 
com as rimas dos com-
petidores, o público irá 
conferir apresentações 
de artistas e grupos de 
rap. A lista de atrações 

terá o grupo Manos Urba-
nos, Pkno Dom, Ice Kaim, 
Ruana Soul e Ovelha, Jor-
ge Brito, Mc Maikim, DJ 
Buguelo, DJ Negretty, DJ 
Zathura, Wyrla e Miley, 
The Black Guys, Kryou-
los Dance e DJ Mathy. 

FAZER O BEM 
O público poderá ain-

da praticar o bem. O 
evento fará arrecada-
ção de alimentos para 
pessoas em vulnerabi-
lidade social. 

Haverá também arre-



Neste sábado, 18 de ju-
nho, comemora-se o Dia 
do Químico, profissional 
responsável pela quali-
dade de muitos produtos 
consumidos no dia a dia. 
Dentre as funções desse 
especialista, está a de ga-
rantir que a qualidade da 
água que chega às tornei-
ras da população esteja 
dentro dos padrões de 

potabilidade e que o es-
goto gerado nas cidades, 
depois de tratado, fique 
dentro dos parâmetros 
solicitados pelos órgãos 
fiscalizadores. 

A BRK, concessionária 
de água e esgoto de Su-
maré, aproveita a data 
para ressaltar a impor-
tância desse profissional 
na rotina do saneamen-
to. Para a eficiência dos 
serviços prestados pela 
empresa no município, 

os profissionais de Quí-
mica junto com outros 
especialistas realizam 
mais de 20 mil análises 
da qualidade da água 
por mês, considerando os 
monitoramentos nas Es-
tações de Tratamento de 
Água da cidade, no siste-
ma de distribuição e nas 
captações do rio Atibaia, 
Horto I, Horto II e Mar-
celo. Já os testes de esgo-
to chegam a 400 análises 
mensais, considerando 

os monitoramentos nas 
19 Estações de Tratamen-
to de Esgoto da cidade e 
no corpo hídrico. 

Os profissionais de 
Química podem desem-
penhar diversas ativi-
dades na área de sanea-
mento, como operações 
de tratamento de água e 
efluentes, ensaios físico-
-químicos em laborató-
rio e, até mesmo, no apoio 
ao sistema de compras de 
produtos. 

Dia do Químico: entenda o papel desse 
profissional nos serviços de água e esgoto

GUARDIÃO DA QUALIDADE

Atendendo a um pedi-
do do prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho, 
do vereador Professor An-
tonio e da direção da pró-
pria ETEC (Escola Técni-
ca Estadual), já a partir 
da próxima segunda fei-
ra (dia 20/06), o ponto de 
parada das linhas de ôni-
bus do Transporte Cole-
tivo Urbano (Municipal) 
que atendem à institui-
ção de Ensino Técnico se-
rá alterado para as proxi-
midades da portaria, na 
Rua das Castanheiras, já 
próximo à esquina com a 
Avenida São Gonçalo. 

“A alteração vale para 
todos os horários de en-
trada e saída das aulas, 
e visa dar mais seguran-
ça e comodidade aos alu-
nos. A Prefeitura está as-
sim atendendo a um ape-
lo da própria comunida-
de escolar, com autoriza-
ção do prefeito”, explicou 
o diretor de Transpor-
tes da Prefeitura, André 
Gazzetta. 

A alteração havia sido 
uma das pautas do recente 
encontro do prefeito com 
a nova diretora da ETEC 
Nova Odessa, Vânia Rosa 
Figueiredo Izidoro, no úl-
timo dia 26 de maio. Ela 
foi acompanhada pela re-
lações públicas Nathalia 
Favarelli Linea. Também 
participaram da reunião o 
vereador Professor Anto-
nio, o secretário de Desen-
volvimento, Rafael Broc-
chi, e o diretor de Trans-
portes, André Gazzetta. 

O gestor lembrou ainda 
que, no final do ano pas-
sado, atendendo a um pe-
dido do vereador Tiãozi-
nho do Klavin, a Direto-
ria de Transportes fez 
com que as três linhas 
que atendem à região da 
cidade onde está situada 
a instituição passassem 
a atender à ETEC, paran-
do inicialmente na rua de 
trás (antes o ponto de pa-
rada mais próximo ficava 
“a três quarteirões”), com-
pletou Gazzetta. 

A ETEC é atendida 
atualmente pelas linhas 
405 (com rota pelas Ruas 
Jequitibás, Ipês, Flambo-
yant, Castanheiras e no-
vamente Jequitibás), 440 
(passando pelas Ruas Je-
quitibás, Ipês, Flambo-
yant, Castanheiras e Je-
quitibás) e 415 (passan-
do pelas Ruas Tamboril, 
Ipês, Flamboyant, Casta-
nheiras e Tamboril).

Ponto de parada é instalado na
frente da Etec de Nova Odessa

Alteração vale para todos os horários de entrada e saída 
das aulas, e visa dar mais segurança e comodidade aos alunos

DIVULGAÇÃO

COLETIVOS URBANOS

SEGUNDA SEMANA DE JULHO

Reunião entre Secretaria de 
Desenvolvimento, empresários 
e equipe do Sesi oficializou 
parceria da iniciativa na cidade

Nova Odessa recebe-
rá no próximo mês uma 
Unidade Móvel do Sesi 
(Serviço Social da Indús-
tria), que ficará na cida-
de até setembro para ofe-
recer centenas de vagas 
gratuitas no curso de 
“Vida Saudável”. Os deta-
lhes foram acertados em 
uma reunião na quarta-
-feira (15) entre o secre-
tário de Desenvolvimen-
to Econômico e Social da 
Prefeitura, Rafael Broc-
chi, e empresários que 
estão contribuindo pa-
ra a viabilização da ini-
ciativa na cidade. 

Com início previsto pa-
ra a segunda semana de 
julho, o curso “Vida Sau-
dável” do Sesi é ofereci-
do em uma carreta to-
talmente adaptada para 
a função, com uma cozi-
nha completa interna, e 
ensina como realizar o 
reaproveitamento de ali-
mentos, oferece receitas 
práticas e noções de como 
obter uma vida saudável. 

Cada turma tem capa-
cidade de até 30 alunos e 
o curso possui duração 
total de quatro horas. A 
ideia é oferecer o curso 
quatro vezes na semana, 
nos períodos vespertinos 
e noturnos. As inscrições, 
que são gratuitas, devem 
ser abertas nos próximos 
dias e os alunos receberão 
certificados de conclusão. 

APOIO 
Para trazer o cur-

so para a população de 
Nova Odessa, o secretá-
rio Rafael Brocchi arti-
culou uma logística com 
empresários. A empresa 
Leofran Transportes fa-
rá o transporte da carre-
ta até Nova Odessa. Res-
ponsável também pelo fi-
nanciamento do projeto, 
a Rede de Supermerca-
dos São Vicente também 
irá ceder parte do esta-

cionamento da loja locali-
zada na Avenida Ampelio 
Gazzetta, em Nova Odes-
sa, para receber a unida-
de. Além disso, a empre-
sa Moinho Potenza forne-
cerá o material necessá-
rio para as aulas. 

“Vamos ter a possibili-
dade de capacitar mais de 

1 mil pessoas neste cur-
so oferecido pelo SESI, al-
go que as pessoas sentem 
uma grande necessidade 
e que sempre foi um pe-
dido do prefeito Leitinho. 
Fico feliz por ter conquis-
tado para a cidade a car-
reta e todo aparato de for-
mação profissional. Agra-

deço de coração o apoio 
que tive do SESI e das em-
presas parcerias como o 
Supermercados São Vi-
cente, Moinho Potenza 
(antiga Ocrim) e a Trans-
portadora Leofran”, fina-
lizou Brocchi. 

Detalhes sobre as ins-
crições para as vagas de-

vem ser divulgados em 
breve. O público-alvo 
principal da parceria se-
rá as famílias de menor 
poder aquisitivo da cida-
de e também aquelas já 
atendidas pela Promoção 
Social da Prefeitura, mas 
haverá vagas também pa-
ra todos os interessados.

Para trazer o curso para a população de Nova Odessa, secretário 
Rafael Brocchi (à esq.) articulou logística com empresários do município

Nova Odessa terá cursos gratuitos na 
Unidade Móvel ‘Vida Saudável’ do Sesi

DIVULGAÇÃO

Cada turma tem 
capacidade de até 
30 alunos e o curso 
possui duração de 

quatro horas
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“A química influencia 
totalmente o tratamento 
de água e do esgoto atra-
vés de diversos proces-
sos. Fico feliz por contri-
buir de forma positiva 
para o acesso da popula-
ção à água tratada den-
tro dos parâmetros le-
gais, melhorando a quali-
dade de vida das pessoas 
e minimizando os impac-
tos ambientais”, afirma 
Magali Santos, com for-
mação na área química e 
que atua como técnica de 
laboratório na BRK.

Vale destacar que a po-
pulação pode acompa-
nhar os resultados das 

análises mensais feitas 
pela própria concessio-
nária e também por la-
boratórios terceirizados 
em relatórios disponibi-
lizados para consulta no 
site www.brkambiental.
com.br/sumare. 

A BRK também distri-
bui anualmente em to-
dos os imóveis do muni-
cípio um relatório anual 
de qualidade da água em 
que são divulgados os 
resultados das análises 
de potabilidade realiza-
dos sempre no ano ante-
rior. O relatório referen-
te a 2021 já foi entregue 
aos clientes.
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CPI-9 realiza treinamento com alunos soldados 
O CPI-9 (Comando de Policiamento do Interior-9), em Piracicaba, rea-
lizou a “Atividade de Treinamento de Campo Maneabilidade Básica” 
com os alunos soldados 2ª classe do curso de Formação de Soldados. 
Segundo a PM, na quinta-feira (16), o Núcleo de Formação de Solda-
dos do CPI-9 realizou o treinamento que faz parte do Curso Superior 
de Técnico de Polícia Ostensiva e Preservação da Ordem Pública. Polícia

Este foi o segundo assassinato 
registrado em Hortolândia em 
menos de 48 horas; até o momento, 
os autores não foram identificados

Ryann Esperança, de 
20 anos, foi executado 
com dois tiros na cabeça 
dentro do próprio veícu-
lo, na Avenida Brasil, con-
siderada uma das mais 
movimentadas do Jar-
dim Amanda, em Horto-
lândia, na noite da quin-
ta-feira (16). A namorada 
dele, que também estava 
dentro do carro, foi pou-
pada dos disparos.

As primeiras informa-
ções dão conta que dois 
homens teriam se aproxi-
mado do veículo VW Gol 
e atirado seguidas vezes. 
Após o crime, a namorada 
da vítima correu até uma 
farmácia e pediu ajuda.

Os socorristas do Samu 
(Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência) esti-
veram no local do crime, 
mas a vítima não resistiu. 
Enquanto a GCM (Guarda 

Civil Municipal) preser-
vava o local até a chegada 
dos peritos do IC (Instituto 
de Criminalística) de Ame-
ricana, pessoas se aglome-
raram no local. Os patru-
lheiros precisaram colo-
car uma faixa para evitar 
que se aproximassem do 
carro de Esperança.

Os guardas fizeram 
buscas nas imediações, 
mas nenhum suspeito foi 
localizado. O boletim de 
ocorrência sobre o crime 
foi registrado no Plan-
tão Policial, mas, por en-
quanto, nenhum suspei-
to foi identificado. 

Nos próximos dias, a 
Polícia Civil vai tentar 
confirmar se alguma câ-

mera de segurança de es-
tabelecimentos nas ime-
diações flagrou o crime 
ou a fuga dos suspeitos.

A namorada da vítima 
se manifestou nas redes 

sociais. Ela escreveu a 
mensagem: “ainda con-
sigo ouvir o barulho do 
tiro, ainda consigo sen-
tir você caindo em meus 
braços e eu não pude fa-

zer nada, meu amor. Vo-
cê era perfeito, um me-
nino tão doce, de cora-
ção enorme, por que al-
guém faria essa malda-
de com você?”. 

OUTRO CASO
Na última terça-feira 

(14), Júlio Medis Emílio, 
52 anos, foi assassinado 
a tiros enquanto estava 
na barbearia de um so-
brinho, no Jardim Cam-
pos Verdes, em Horto-
lândia.

Segundo a Polícia Mi-
litar, a vítima estava 
cortando o cabelo, quan-
do o assassino desceu 
de uma moto, se apro-
ximou, atirou seguidas 
vezes e fugiu. Quando os 
policiais militares che-
garam, encontraram a 
vítima já caída no chão. 
Emílio foi socorrido pe-
los bombeiros ao Hos-
pital Mário Covas, mas 
não resistiu.

Os PMs intensifica-
ram o patrulhamento 
na região, mas nenhum 
suspeito foi identifica-
do. O caso foi registrado 
no plantão policial. Nos 
próximos dias, a Polícia 
Civil vai tentar verificar 
se algum sistema de se-
gurança registrou o cri-
me ou a fuga do autor 
dos disparos. 

HOMICÍDIOS
De acordo com a SSP 

(Secretaria de Seguran-
ça Pública), Hortolândia 
registrou nove homicí-
dios nos primeiros qua-
tro meses de 2022. No 
mesmo período do ano 
anterior, a cidade tota-
lizou seis casos.

Pessoas se aglomeraram perto do carro da vítima

Jovem de 20 anos é executado
a tiros na frente de namorada

RÁDIO DIGITAL POP

Um agente penitenciá-
rio, que estaria transtor-
nado, foi preso após ati-
rar para o alto, em frente 
da própria residência, no 
Jardim Shangai, em Cam-
pinas, na noite de quar-
ta-feira (16). Os familia-
res se trancaram dentro 
de casa, enquanto vizi-
nhos acionaram a Polí-
cia Militar. 

O agente, que trabalha 
no Complexo Penitenciá-
rio Campinas-Hortolân-
dia, foi encaminhado ao 
Plantão Policial anexo à 
2ª Delegacia Seccional de 
Campinas, onde foi au-
tuado em flagrante por 
disparo de arma de fogo, 
mas liberado após o pa-

gamento de fiança. Ele 
portava um revólver de 
uso particular.

De acordo com a Po-
lícia Militar, quando as 
equipes de Força Tática 
chegaram à casa do agen-
te, ele estaria alterado e 

resistiu para entregar 
sua arma. Os policiais fo-
ram informados que ele 
trabalhava em uma das 
penitenciárias de Horto-
lândia, que fazem parte 
do Complexo. 

Os PMs precisaram ne-
gociar com o agente que 

se recusava a entregar 
seu revólver. No entanto, 
ele teria aceitado deixar 
a arma em cima do pneu 
do carro utilitário da fa-
mília. Os policiais tam-
bém apreenderam três 
pinos de cocaína.

Ele foi levado ao Plan-
tão Policial, onde também 
foi realizado exame toxi-
cológico, que vai apontar 
se ele usou algum entor-
pecente. Os familiares de-
le providenciaram o pa-
gamento de fiança, cujo 
valor não foi informado. 
Ele responderá pela acu-
sação em liberdade.

Além da apuração 
da Polícia Civil, o caso 
também será acompa-
nhado pela SAP (Secre-
taria de Administração 
Penitenciária).

Policiais militares 
prenderam um rapaz de 
25 anos, que é suspeito 
de cerca de 50 arrastões 
em pontos de ônibus. Ele 
foi abordado na região 
de Nova Veneza, em Su-
maré, por volta das 5h da 
sexta-feira (17). Condu-
zido ao Plantão Policial, 
ele foi autuado em fla-
grante e depois ficou na 
Cadeia local.

De acordo com a PM, 
os policiais faziam pa-
trulhamento de rotina 
com o foco em prevenir 
roubos em pontos de 
ônibus, quando foram 
avisados de um assal-
to que acabado de ocor-
rer próximo à passarela 

da Rodovia Anhanguera 
(SP-330), perto do Res-
taurante Sucão. Um de-
nunciante relatou que os 
dois assaltantes usavam 
capacetes pretos e esta-
vam em uma motocicle-
ta vermelha.

Os PMs intensifica-
ram as buscas nas ime-
diações e localizaram os 
suspeitos que tinham as 
mesmas características 
informadas anterior-
mente, próximos a um 
ponto de ônibus na Rua 
Edson Nunes dos Santos, 
no cruzamento com a 
Rua Rodrigo Ramos Aia-
la. O piloto foi abordado 
e o garupa fugiu após jo-
gar pertences das víti-
mas de roubo no chão.

Na tentativa de fuga, 
os suspeitos deixaram 

cair documentos, celu-
lares e cartões de víti-
mas de roubos cometi-
dos no mesmo dia em 
pontos de ônibus de Su-
maré e Hortolândia. Um 
dos assaltos ocorreu na 
Rua Bolívia, no Jardim 
Interlagos, em Hortolân-
dia. De acordo com a po-
lícia, o suspeito e o com-
parsa não usaram arma 
durante os roubos, ape-
nas simularam estar ar-
mados para coagir as ví-
timas.

Conduzido ao Plan-
tão Policial, o suspeito 
foi autuado em flagran-
te e depois permaneceu 
na Cadeia. A Polícia Ci-
vil vai continuar a in-
vestigação na tentativa 
de identificar o garupa 
que fugiu.

Agente penitenciário é detido após 
atirar para o alto em frente de casa

Suspeito de praticar 50 assaltos em 
pontos de ônibus é preso em Sumaré

NEGOCIAÇÃO ARRASTÕES NA REGIÃO

A Polícia Civil vai 
apurar se Arnaldo José 
de Santana Filho, de 48 
anos, foi assassinado em 
um suposto “tribunal do 
crime”. O corpo da víti-
ma foi localizado pela Po-
lícia Militar, em um ma-
tagal, no Jardim Picer-
no, em Sumaré, na noi-
te da quinta-feira (16). Fi-
lho havia desaparecido 
há três dias e, desde en-

tão, a família fazia ape-
lo nas redes sociais pa-
ra tentar descobrir o seu 
paradeiro.

Os próprios familia-
res da vítima entraram 
em contato com a Polí-
cia Militar, após recebe-
rem uma ligação anôni-
ma relatando o crime. De 
acordo com o boletim de 
ocorrência, Filho foi alve-
jado por quatro tiros na 
cabeça e tórax, além de 
ter hematomas pelo cor-
po. A polícia acredita que 

ele foi agredido antes da 
execução.

Os peritos do IC (Ins-
tituto de Criminalística) 
de Americana estiveram 
no local para realizarem 
o levantamento sobre as 
circunstâncias do ocorri-
do. O laudo, que deverá fi-
car pronto em 30 dias, de-
ve confirmar se a vítima 
foi assassinada no local 
ou não. Até o fechamento 
desta edição, os policiais 
não tinham as identida-
des dos assassinos.

Homem é morto em suposto tribunal do crime no Picerno

Polícia Civil vai dar continuidade na apuração

EM MATAGAL

Agente 
estava alterado 
e se recusava a 

entregar revólver 
de uso particular

Cristiani Azanha | SUMARÉ
cris@tribunaliberal.com.br

Cristiani Azanha | HORTOLÂNDIA
cris@tribunaliberal.com.br

Cristiani Azanha | REGIÃO
cris@tribunaliberal.com.br

Cristiani Azanha | REGIÃO
cris@tribunaliberal.com.br

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

“Ainda consigo 
ouvir o barulho do 
tiro, ainda consigo 
sentir você caindo 
em meus braços”



OUnião Salerno, jo-
gando no Centro 
Esportivo em Su-

maré, perdeu para o Ban-
gu pelo placar de 2 a 1, no 
agregado ficou 5 a 1 pa-
ra o time de Campinas. 
O R7 Picerno foi derro-
tado em Campinas pelo 
Parque Brasília por 4 a 
2, no agregado 7 a 3 para 
os campineiros.

O União Salerno tinha a 
missão de vencer o segun-
do confronto com o Bangu 
por uma diferença de três 
gols para seguir na com-
petição. Foi uma missão 
quase impossível. Entre-
tanto, o grito de “eu acre-
dito” ecoava na torcida ru-
bro negra na arquibanca-
da do Centro Esportivo. 

Com este cenário, o 
União Salerno iniciou a 
partida se impondo ofen-
sivamente, não dando es-
paço para o Bangu sair da 
sua defesa. O time rubro 
negro teve 68% de posse 

de bola no primeiro tem-
po. Toda essa experiên-
cia com jogadas aéreas 
esbarrava no ferrolho 
suíço bem articulado pe-

la comissão técnica do ti-
me de Campinas. 

No final da primeira 
etapa, o União Salerno foi 
surpreendido no contra 

ataque veloz pela direita, 
Zezinho recebeu em ve-
locidade, fechou em dia-
gonal e, dentro da área, 
foi derrubado: pênalti. 

Michael, com categoria, 
marcou o gol, ampliando 
a vantagem do Bangu no 
agregado para 4 a 0.

Na etapa complemen-
tar, o rubro negro, mes-
mo abatido pelo gol so-
frido no final do primei-
ro tempo, foi para tudo 
ou nada. Foi para cima do 
Bangu. Foram seguidas 
avalanches contra a meta 
do alvinegro campineiro. 
Chutes de média e longa 
distância. Cruzamentos 
aéreos e infiltrações pe-
lo miolo da zaga. Toda es-
sa destreza esbarrava no 
ferrolho suíço bem mon-
tado pelo Bangu.

Em outro contra-ata-
que perfeito, Michael in-
vade a área e sofre falta. 
O árbitro Carlos Augus-
to Ribeiro Gonçalves “Gu-
to”, em cima da jogada, 
marca pênalti. Robinho, 
aniversariante do dia, co-
bra para fazer Bangu 2 a 
0 (agregado 5 a 0).

Com a classificação 
praticamente assegura-
da, o alvinegro fez várias 
substituições, entre elas a 
troca do zagueiro. Rena-
tinho, ainda adaptando 
ao jogo, comete pênalti. 
E o capitão rubro negro 
Gordo cobra e faz o gol 
de honra do União Saler-
no. Com o apito final deu 
adeus ao sonho da con-
quista do terceiro cane-
co seguido. 

O R7 Picerno foi até 
Campinas na obrigação 
de vencer o fortíssimo e 
candidato ao título, Par-
que Brasília, por uma di-
ferença de três gols, pois 
havia perdido em Suma-
ré pelo placar de 3 a 1. No 
José Maria Gasparoni não 
foi diferente, os donos da 
casa voltaram a vencer e 
desta vez por 4 x 2, soman-
do no agregado 7 a 3. Para 
o R7, foi uma honra parti-
cipar de uma competição 
regional de alto nível.

União Salerno e R7 perdem e estão 
fora da Copa Irdival Frezzato/Ases

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Cultura, Esporte e La-
zer de Sumaré retomou as aulas gratui-
tas de Judô. No projeto “Judô – Cami-
nho Suave”, as aulas são vivenciadas e 
seguem a hierarquia, disciplina orien-
tal, humildade e respeito ao próximo.

“Venha você também praticar esta 
arte chamada judô”, convidou o sen-
sei Wagner Araújo. A prática tem to-

do o respaldo do secretário de Espor-
te, Bruno Cesar Evoke. Além de rece-
ber o apoio do Clube SOS e Academia 
Aliança Atlética. 

SERVIÇO
Informações na Secretaria de Cultu-

ra Esporte e Lazer de Sumaré ou pelo 
telefone (19) 3873-1566.

por Samara Ramos

Sempre gostei de fa-
zer musculação, mas, na 
pior fase da minha vida, 
ela se tornou essencial.

Treino há 8 anos, mas 
sempre oscilava e dava 
algumas pausas. Até 
que me encontrei em 
um estado depressivo 
muito grande. 

Já não me alimenta-
va direito e perdi qua-
se 10 kg, ficando muito 
magra.

Foi uma fase muito di-
fícil para mim e eu pre-
cisava muito de uma 
mudança e ter uma no-
va expectativa de vida.

Mesmo sem muita for-
ça, comecei a me dedicar 
aos treinos, me alimen-
tar melhor e comecei a 
levar bem a sério a ro-
tina de me cuidar. Mui-
to rápido senti os bene-
fícios que a musculação 
estava me trazendo. 

Minha mente já não 

Um domingo (12) de 
derrotas para os times 
de Sumaré na Copa Ir-
dival Frezzato/Ases. 
UDV perdeu no Picerno. 
União Salerno foi derro-
tado no Centro Esportivo 
e o R7 em Campinas per-
deu para o Parque Bra-
sília. Dos três resulta-
dos negativos, somente 
o Unidos da Vila se clas-
sificou no placar agrega-
do por ter melhor cam-
panha e está entre os oi-
tos melhores times da 
competição.

O Unidos da Vila en-
trou em campo com a 
vantagem de até poder 
ser derrotado por um gol 
de diferença, pois havia 

vencido o Vera Cruz em 
Campinas por 1 a 0 no jo-
go de ida. Em campo, o 
time celeste fez um bom 
primeiro tempo, se im-
pôs como mandante e te-
ve as melhores oportu-
nidades. Empurrado pe-
la Fúria Azul, que com-
pareceu na Praça de Es-
portes Maria das Graças 
Monteiro em bom núme-
ro, o UDV abre o placar 
com gol de Heltinho, am-
pliando sua vantagem no 
agregado. 

No segundo tempo, o 
Unidos da Vila foi sur-
preendido com gol de 
empate logo aos três mi-
nutos. Lucas balançou a 
rede, reativando o anseio 

de classificação do Ve-
ra Cruz. Com a igualda-
de no marcador o jogo fi-
cou bem movimentado 
com o time de Campinas 
determinado a buscar o 
resultado que precisava.

Com a habilidade nas 
jogadas aéreas do Vera 
Cruz, o Unidos da Vila 
recuou um dos jogado-
res de meio de campo 
para fazer uma barrei-
ra de quatro na primei-
ra linha que antecede o 
setor de defesa. Na pos-
se de bola fizeram uma 
ligação rápida com o ata-
que, aproveitando o es-
paço deixado pela defe-
sa adversária. Aos 32 mi-
nutos, em jogada indivi-

dual do meio-de-campo, 
Edsinho, em velocidade 
pela lateral, passou por 
três adversários e cru-
zou (assistência) para 
Andrew fazer o segun-
do gol, virando o placar 
e colocando de vez o ti-
me áureo negro de Cam-
pinas com real chance de 
classificação.

Contando com os 
acréscimos do árbitro 
Wallas Brito dos San-
tos, os campineiros fo-
ram com tudo para aci-
ma do time sumareen-
se. Contudo, a ansiedade 
e o nervosismo atrapa-
lharam as finalizações. 
O Unidos da Vila usou da 
sua experiência em ma-

Judô retoma atividades gratuitas Minha história com a musculação

UDV perde, mas avança na Copa Irdival Frezzato/Ases

Esportes Sumaré
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era mais a mesma, me 
sentia mais motivada e 
confiante.

E, consequentemente, 
meu corpo começou a ter 
mudanças que nunca ha-
via tido antes.

Mente e corpo evoluin-
do, a cada dia me sentia 
mais viva. 

Sempre lia artigos e re-
portagens sobre os bene-
fícios do exercício físico 
em doenças psicológicas 
e psíquicas, mas pude ti-
rar a prova do quanto isso 
é real. Eu vivi na pele isso.

Eu me apaixonei tanto 
por esse processo, que es-
colhi como profissão ser 
educadora física, ajudar e 
motivar as pessoas. Mos-
trando a elas que a mus-
culação não transfor-
ma somente nosso cor-
po, mas também a nos-
sa mente. 

Esse processo desafia-
dor nos faz mudar de vida.

Meu Instagram é: 
@samarahramos

ta-mata, se fechou como 
um ferrolho suíço e mes-
mo com a derrota pode 

comemorar sua classi-
ficação para as quartas 
de final.



Já foi mencionada 
aqui a presença de 
imigrantes em Re-

bouças desde o fim do 
século passado e inícios 
deste século. Lendo o “Li-
vro de Enterramentos” 
de Rebouças a partir de 
1901, e outros documen-
tos similares, encontram-
-se nomes de muitos ita-
lianos, como Faustino Il-
depronti, Paulo Bruzo, 
Emílio Coltro, João Con-
sulin, Martina Galinelli, 
Pedro Giraldi, Carolina 
Zambuli, José Cussarelli, 
Antonio Trevizano, Ade-
laide Vendrame, Angela 
Abate, Adriano Pena, Jo-
seppe Fachini, Domingo 
Bertoni, João Secon, Eu-
genio Baço (sic), Améri-
co Menuzzo, Marcelo Pe-
droni, Vittorio Catozzi, 
Vicente Coalio (ou Qua-
lio, ou Quaglio), Marango-
ne Mamanti, David Mar-
zinotti, Paschoal Pinel-
li, Atilio Foffano, Domin-
gos Jarossi e outros. Fa-
mílias como: Lucca, Mo-
ranza, Bianchi, Belinta-
ni, Mancini, Fávaro, Mi-
narello, Marmirolli, Pan-
san, Gigo, Maccari, Bus-
solin, Dall’Orto, Viel, Ver-
za, Sônego, Denadai, Bor-
ro, Tomazin, Ortolan, Bo-
techia, Comini, Nardini, 
Bassan, Biondo e outras.

Havia também os por-
tugueses, como José Ma-
ria Miranda, Antônio 
João Novo, Maria Victo-
ria de Jesus, Joaquim Ra-
poseiro, os irmãos Valle 
Mello, Joaquim Mendes, 
Antônio Fernandes, Ma-
noel de Vasconcellos, Jo-
sé Maria Esteves, José Pe-
reira, José Maria Barroca, 
João Frutuoso e outros.

Havia em Rebouças um 
ou outro alemão, norte-
-americano e francês. 
A partir de 1905 chega-
ram os primeiros russos 
ao Núcleo Colonial No-
va Odessa. Não se pode 
esquecer que Rebouças 
era o centro urbano e co-
mercial de toda a região 
do Médio Quilombo e de 

certa forma polarizava a 
atenção de todos os ha-
bitantes, desde os limi-
tes de Paulínia até a Vila 
Americana. O correio, o 
telégrafo, as casas comer-
ciais, as atividades indus-
triais, a igreja, as festas 
se achavam centraliza-
das na Vila de Rebouças. 
Apesar de Nova Odessa 
ter sua estação Ferroviá-
ria desde 1907, contudo 
Rebouças era o centro di-
nâmico da região, tanto 
que em 1909 já era eleva-
do a Distrito de Paz.

Os primeiros imigran-
tes judeus-russos que 
vieram para o Núcleo de 
Nova Odessa não eram 
em geral agricultores, 
mas pequenos artesãos, 
como sapateiros, pedrei-
ros, funileiros, padeiros, 
etc. Razão pela qual não 
se fixaram à terra, e aos 
poucos foram abando-
nando Nova Odessa, dis-
persando-se pelo Brasil. 
Mais tarde (1906) é que 
vieram os letos, de Riga, 
capital da Letônia, pro-
víncia da Rússia, e tam-
bém do sul do Brasil, on-
de estavam desde 1890. 
Em 1909 vieram imi-
grantes russos para a Se-
ção Pinheiros, Paraizo e 
Sertãozinho.

São dessa época al-
guns imigrantes cujos 
nomes aparecem no “Li-
vro de Enterramentos” e 

nos livros do Cartório de 
Rebouças até 1920 apro-
ximadamente. Na Seção 
Paraízo e Pinheiros pre-
dominam os russos, co-
mo Ivo Olheniev, Tho-
maz Spiko, Gregório La-
savae, Leão Naligosday, 
João Bozen, Jacob Stesuk, 
Alexandra Graficoe, Feo-
dat Secretenko, João Se-
ghir, João Jankovitz, Bul-
ka Casimir e outros.

Espalhados pelo Ser-
tãozinho, Rebouças e ar-
redores havia alemães, 
como João Jacob Roh-
wedder, João Gretzits, 
Augusto Bekendorf, Teo-
doro Schamble, Luiz Von 
Wronski; norte-america-
nos, como Carlos ou Char-
les Fenley, Chambers Wil-
liansons, João Taswel 
Tanner, Paul Richard 
Partschr; austríacos, co-
mo Frederico Orel; hún-
garos, como João Muller 
e João Pfaff; sírios, como 
Alexandre Bufarah, Chi-
cri Maluf, Antônio Jorge 
Chibabi (sic); belgas, como 
José Courtois; franceses, 
como Pedro Bursá e Ca-
mille Joseph; espanhóis, 
como José Blanque, Isa-
bel Navarro, José Maria 
Gonçalves, Thereza Gar-
cia, Vicente Galhardo, Jo-
sé Perez, Eugênio Martins 
Rodrigues e outros.

Antes de 1907 os imi-
grantes vinham de trem 
até a Vila de America-

na; depois dessa data vi-
nham até a Estação de 
Nova Odessa ou de Rebou-
ças e em seguida iam de 
carroça até seu lugar de 
destino. Compravam um 
lote de terra do governo 
e o pagavam em presta-
ções durante cinco anos. 
O governo ajudava-os na 
construção da sua ca-
sa, no fornecimento das 
primeiras ferramentas e 
utensílios, cobrando de-
pois parceladamente. O ti-
tulo de posse do lote – que 
em geral tinha 10 alquei-
res – só era dado ao colo-
no depois de paga a ulti-
ma prestação. Mas era co-
mum o imigrante vender 
seu lote antes de quitá-lo, 
desde que o comprador 
aceitasse essa cláusula e 
assumisse a dívida. Cada 
Núcleo tinha um Admi-
nistrador, que era o repre-
sentante do Governo nas 
questões relativas ao fun-
cionamento da colônia.

Havia muita procu-
ra de lotes, embora nem 
sempre os colonos per-
manecessem por muito 
tempo neles. É o caso es-
pecífico das Seções En-
genho Velho, Paraízo, Pi-
nheiros e Sertãozinho, 
onde poucos imigrantes 
ficaram por muito tem-
po. Conseqüência disso 
é que ainda hoje essa re-
gião, que pertence atual-
mente a Sumaré, é pouco 

Joaquim Raposeiro Vitório Catozzi

A Imigração
em Rebouças
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

V Falecimentos V
DE 09 A 15 JUNHO DE 2022

DIA 09 DE JUNHO DE 2022

Jesunita Galvão Carlos, 90 anos
Maria Laudecir Vasconcelos, 61 anos

Miquéias da Silva Oliveira, 17 anos
José Adauto Michelotto, 69 anos

DIA 10 DE JUNHO DE 2022

Maria Felix da Silva, 62 anos

DIA 11 DE JUNHO DE 2022

Expedito Adão do Nascimento, 75 anos
Onilda Bezerra de Oliveira, 90 anos

Melinda Rafaela Nascimento Santos 
Barros, 0 anos

DIA 12 DE JUNHO DE 2022

José Fernandes Filho, 
63 anos (foto)

Welliton de Quadros, 26 anos
Izaias de Abreu, 75 anos
Tiago da Silva Bezerra, 37 anos
Oscar Aparecido da Silva, 56 anos
Creusa Rosa de Souza, 72 anos
Luis Fidelis Gomes Filho, 38 anos

DIA 13 DE JUNHO DE 2022

Jorge Pereira dos Santos, 64 anos
Idalina de Paula Souza Nabuio, 83 anos

DIA 14 DE JUNHO DE 2022

Irvin Gasparotto de Oliveira, 26 anos
Manoel Ferreira de Noronha, 93 anos

Aparecida Conceição de Souza, 62 anos
Lúcia Helena Denadai, 58 anos

DIA 15 DE JUNHO DE 2022

Fernando Stanesco, 42 anos
Antonio Aparecido de Andrade, 59 anos

Aparecida Gomes Marques, 74 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

AUTOR DO TEXTO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

habitada e são raros os 
descendentes de imigran-
tes ali. As razões desse 
fato ainda não foram ex-
plicadas satisfatoriamen-
te. Embora não esclareça 
muito, é preciso registrar 
que havia certa discrimi-
nação contra os russos. 
O Chefe da Seção Técni-
ca da Secretaria da Agri-
cultura, referindo-se ao 
Núcleo de Nova Odessa, 
dizia que os colonos ita-
lianos pertenciam a uma 
raça que nunca “pediu ao 
Governo tantos auxílios e 
favores regulamentares 
e extra-regulamentares” 
como os russos.

Em 1920 o Núcleo Co-
lonial Nova Odessa se 
emancipou do governo, 
passando a ter vida pró-

pria. Nessa década e na 
anterior muitos italianos 
também compraram ter-
ras em Nova Odessa, jun-
tando-se a outros que lá 
viviam. As famílias Gaz-
zeta, Delegá, Bassora, Fa-
del, Mattioli, Lovatti, Pa-
van, Thienne e outras são 
dessa época. No Sertãozi-
nho, já bem próximo do 
povoado de Rebouças, al-
guns italianos também 
compraram lotes do Go-
verno ou de terceiros, co-
mo é o caso de Marcelo 
Pedroni, Francisco Be-
luomini, Ana Maria Gi-
go, e outros, todos liga-
dos à história de Sumaré.

(Extraído de “Uma 
História de Sumaré – Da 

Sesmaria à Indústria)



TROPHIM MACARENCO

ROBERT VAUGHAN

JOSÉ MINARELLO

JOÃO COVALENCO

Trophim Macarenco era um imigrante russo, que veio para 
Sumaré com uma leva de patrícios no início do século passado. 
Sua propriedade rural ficava na região do loteamento que leva 

seu sobrenome (Jardim Macarenco). Na foto, está acompanhado da 
esposa Ackcinia Covalenco Macarenco. 

Robert Vaughan era 
descendente dos 
antigos imigrantes 
norte-americanos 
que se estabeleceram 
na nossa região, após 
a Guerra da Secessão 
dos Estados Unidos 
da América. Seu pai 
Charles Schaffer 
Vaughanestabeleceu-
se em área da antiga 
Fazenda Sertãozinho, 
numa propriedade 
que até hoje é da 
família. Na foto, 
Robert com a família, 
em registro da 
década de 1950. Ao 
lado da esposa Vina 
Vaughan estão os 
filhos: Vina Vaughan 
(Vininha), Arthur 
Roberto Vaughan, 
Joseph Addison 
Vaughan e James 
ErnestoVaughan.

José Minarello, 
um antigo 
comerciante de 
Sumaré, está 
neste registro 
dos anos 1950, de 
bicicleta, na rua 
7 de Setembro. 
Notem as árvores 
nas laterais: eram 
tipuanas. A casa 
em construção, no 
lado esquerdo, era 
de João Francisco 
Yanssen, onde 
hoje é a Drogaria 
do Lito. José 
morava na rua 
Dom Barreto, 
no número 678, 
onde hoje é a 
agência do Banco 
do Brasil. Foi ele 
quem vendeu o 
imóvel para o 
Banco.

Aqui vemos 
João Covalenco, 
em foto de 4 
de novembro 
de 1950. Era 
descendente 
de imigrantes 
russos. 
Participou do 
movimento 
constitucionalista 
de 1932, como 
voluntário. 

ALCEU ROHWEDDER

KIMA

Alceu Rohwedder 
foi vereador 
na primeira 

legislatura 
da Câmara 

Municipal de 
Sumaré (1955 

a 1958). No 
registro, veste o 

tradicional traje 
de formando 

de contabilista 
da Academia 

São Luiz, de 
Campinas. Hoje 

é um próspero 
fazendeiro em 

Pirassununga-SP.

Artimedes 
Ferreira da 

Silva, o famoso 
bochista 

de Sumaré, 
conhecido 

popularmente 
como Kima, 

aparece nesta 
fotografia dos 

anos 1950, tirada 
no antigo jardim 

da Praça da 
República. Está 

acompanhado 
de outras três 

pessoas, que não 
conseguimos 

identificar. Vejam 
ao fundo as 

obras de arte que 
os jardineiros 
da Prefeitura 

conseguiam fazer 
nesse antigo 

jardim.
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AEscola Municipal 
Coronel Domingos 
Ferreira realizou, 

no último sábado (11), a 43ª 
Festa Junina com Show da 
Caravana da Rádio Pri-
ma, com apresentação de 
Eduardo Rage, coordena-
ção do Risca Maluf e tra-
balhos de sonoplastia do 
amigo Deibson. 

A festa foi idealizada 
e organizada pela equi-
pe diretora, coordena-
ção, docentes e voluntá-
rios da escola, que abri-
lhantaram ainda mais 
este tradicional evento 
de Monte Mor. 

A festa contou com 
danças dos alunos das 
primeiras até as quintas 
séries. Cantores da Cara-
vana da Rádio Prima ani-
maram ainda mais a fes-
ta, como Célio Santos, du-
pla André & João Andra-
de, cantor Mirim Luccas 
Almeida e a dupla Sabiá 
& Platini.

“Festa de sucesso co-
mo sempre. Deixamos 
os nossos agradecimen-
tos a toda a direção desta 
conceituada escola, atra-
vés do diretor Bruno, aos 
professores, funcionários 
e alunos, familiares dos 
alunos e toda população 
presente. Deixamos re-

gistrados também o tra-
balho de todos os volun-
tários, o Asilo de Monte 
Mor pelo suporte dado na 
área de alimentação, bar-
raca de pesca e outros, ao 
Haissar Maluf pela con-
dução dos trabalhos no 
Bingo, a Prefeitura, atra-
vés do prefeito Edivaldo 

Brischi, a Diretoria de 
Cultura e Turismo aos 
diretores Marcelo Lírio, 
Ronaldo Corrêa e Aman-
da Caldeira, onde deixa-
mos o nosso abraço a to-
da equipe e funcionários 
da Prefeitura,” trouxe a 
nota da equipe da rádio 
e tv Prima de Monte Mor.

43ª Festa Junina da Escola Coronel
Domingos Ferreira é um sucesso

Hoje vamos conhecer 
um pouco mais sobre 
o autor Marco de Cas-

tro e sua obra “Morto não Fa-
la e Outros Segredos de Necro-
tério” publicada pela editora 
DarkSide Books. Paulistano, 
43 anos, MARCO DE CASTRO 
é jornalista formado pela Fa-
culdade Cásper Líbero. Foi re-
pórter e editor em diversas edi-
torias de jornais paulistas, co-
mo Agora São Paulo e Diário 
de S. Paulo. Também foi edi-
tor da home do portal R7. Fã 
de filmes e literatura de mis-
tério e horror desde a infân-
cia, começou a escrever crô-
nicas e ficção ao tomar con-
tato com a realidade violen-
ta dos bairros periféricos da 
Grande São Paulo, durante as 
reportagens que fazia para o 
Agora. Autor de músicas, con-
tos e roteiros, Castro teve dois 
contos adaptados para o cine-
ma pelo diretor Dennison Ra-
malho: “Morto Não Fala”, que 
inspirou o longa-metragem ho-
mônimo, e “Um Bom Policial”, 
adaptado como o curta Ninjas. 
Castro também é compositor 
e vocalista das bandas punk 
Aparelho e Coice.

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre esse autor:

Como a literatura entrou 
em sua vida?

Graças à minha mãe, que 
sempre me incentivou a ler. 
Quando eu tinha 11 anos, ela 

Dica de Leitura:  Morto Não Fala e 
Outros Segredos de Necrotérioentreaspas

se estou trabalhando mais de 
oito horas (o que é muito co-
mum no jornalismo) e até do 
meu ânimo e do meu humor. Se 
estou desanimado, sem tesão, 
nem adianta tentar escrever, 
porque não sairá nada bom. 
Os primeiros contos, por exem-
plo, foram escritos na época 
em que eu era repórter, e eu os 
escrevia no próprio computa-
dor do jornal, em dias que es-
tavam um pouco mais sosse-
gados de trabalho. Depois que 
fui promovido a editor, o tram-
po ficou mais difícil, parei de ir 
para a rua ver desgraças e fi-
quei um tempão sem escrever 
nada. Só voltei mesmo por cau-
sa do cinema! Primeiro por-
que o conto Um Bom Policial 
(também presente em Morto 
Não Fala e Outros Segredos...) 
foi transformado em um cur-
ta-metragem visceral pelo di-
retor Dennison Ramalho e lan-
çado em 2010. Já na sequência, 
o Dennison começou a tocar o 

projeto de adaptação do conto 
Morto Não Fala, que chamou a 
atenção da Globo e viria a ser 
lançado pela Globo Filmes co-
mo um longa-metragem ho-
mônimo em 2019, entrando 
em cartaz em várias salas do 
país, além de ser exibido no ex-
terior. Foi o sucesso de Morto 
Não Fala que me fez entrar em 
contato com a DarkSide Books, 
que se interessou bastante pe-
lo meu material e decidiu lan-
çar meu livro.

Quanto tempo demora 
para concluir um livro?

Costumo dizer que Morto 
Não Fala e Outros Segredos de 
Necrotério levou 17 anos para 
ser escrito rs. Contando des-
de a publicação do conto Mor-
to Não Fala no blog, em 2004, 
até o lançamento do livro em 
2021. A edição reúne histórias 
criadas naquela época, além 
do conto LP, que escrevi em 
2016 durante a uma licença 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede Sesi-SP e 
leitora compulsiva. Apaixonada 
por livros e palavras.

SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

(Marco de Castro) Editora: Darkside Books @darksidebooks   l   Páginas: 272

SOBRE O AUTOR

Contato: 
Instagram: @olheirodadesgraca

BIOGRAFIAMONTE MOR

Graziela Pissolotto dos Santos tem 35 anos e vi-
ve em Sumaré. Nascida em Campinas, sempre vi-
veu na Cidade Orquídea. Demonstrou talento na 
cozinha desde muito nova, especialmente quan-
do sua mãe ficou doente e foi necessário que ela a 
auxiliasse em casa. 

Recentemente, Graziela deixou seu trabalho na 
área administrativa em um hospital, em Campi-
nas, para dedicar-se à área de confeitaria. 

Atualmente estuda na Universidade Cruzeiro 
do Sul, o curso superior de Gastronomia. Casada 
com Cadu Lima, ainda não possui filhos, mas tem 
o sonho de ser mãe um dia.

Quem quiser conhecer seu trabalho com a con-
feitaria, acesse o instagram @bolodagra e o canal 
do YouTube: Graziela Pissolotto.

Graziela Pissolotto 
dos Santos

Quais são seus livros e au-
tores/autoras favoritos?

É difícil para mim apontar 
determinados livros ou auto-
res/autoras como favoritos. Pa-
ra a minha escrita, quem mais 
me influenciou acho que foram 
o Stephen King e o Rubem Fon-
seca. Do primeiro, destaco os 
livros O Iluminado, Cemitério 
Maldito e Misery. Do segundo, 
o romance Agosto e os contos 
Feliz Ano Novo e O Cobrador. 
Mas, na época em que eu resolvi 
começar a escrever contos em 
blogs, estava viciado em Char-
les Bukowski e os autores de 
policial noir Dashiell Hammet 
e Raymond Chandler. Também 
adoro as tramas sórdidas e bru-
tais escritas pelo James Ellroy, 
sendo Tabloide Americano e 
Meus Lugares Escuros os meus 
preferido desse autor. Mas ain-
da tem o HG Wells, o Norman 
Mailler, García Marquez. Clive 
Barker e seus Livros de San-
gue... E confesso que eu nunca 
tinha ido atrás de literatura de 
terror nacional até entrar em 
contato com a Dark Side Books. 
Li recentemente Ultra Carnem 
e VHS, do César Bravo, Vanta-
gens que Encontrei na Morte do 
Meu Pai, da Paula Febbe, e In-
ventário de Predadores Domés-
ticos, da Verena Cavalcante, e 
gostei demais. No momento, es-
tou lendo Nossa Parte de Noi-
te, da argentina Mariana Enri-
quez, e estou pirando demais 
nesse livro. Agora quero ler tu-
do dessa escritora!

Tem planos para livros fu-
turos?

Recentemente, escrevi al-
guns contos que estão inéditos 
e devem sair, espero que ainda 
neste ano, em coletâneas de ter-
ror junto com outros autores. 
Mas fora isso estou dando os pri-
meiros passos no que quero que 
seja meu primeiro romance. Só 
não quero levar mais 17 anos pa-
ra escrever outro livro rs.

percebeu que eu estava come-
çando a gostar de filmes de ter-
ror, desenhar monstros, cavei-
ras e coisas mórbidas em ge-
ral, aí me deu alguns livros 
da Agatha Christie. Eu curti, 
porque eram tramas sobre as-
sassinato. Aí, o próximo passo 
foi ela me dar Psicose, do Ro-
bert Bloch, que adorei. Daí pa-
ra frente, pulei para o terror. E 
passei o resto da adolescência 
lendo Stephen King, Clive Bar-
ker, Edgar Allan Poe... Mais ve-
lho, entrei na faculdade de jor-
nalismo justamente por gostar 
de ler e de escrever e me inte-
ressei por coisas mais densas e 
complexas, como Dostoievski, 
George Orwell, Aldous Huxley, 
Norman Mailer... Ainda na fa-
culdade, comecei a trabalhar 
como repórter no extinto jor-
nal Agora São Paulo, cobrin-
do principalmente casos po-
liciais. Isso me fez ter conta-
to com uma realidade brutal 
e violenta. Ia a locais de assas-
sinato, chacina. Via os cadáve-
res de pessoas baleadas, esfa-
queadas, mortas a pauladas, 
entrevistava vítimas de vio-
lência, suspeitos presos pela 
polícia. Aí, por volta de 2003, 
2004, inspirado por essas ex-
periências, criei um blog cha-
mado Desgraceira, com crô-
nicas que narravam as situa-
ções que vivia no dia a dia co-
mo repórter. Muita gente que 
eu nem conhecia passou a ler 
e comentar os textos do blog. 
Isso me incentivou a tentar a 
sorte em ficção. Passei então 
a escrever contos e postá-los 
em outro blog que criei, o Ca-
sa do Horror. Nesse blog foram 
publicados pela primeira vez 
a maioria dos contos que hoje 
estão no livro Morto Não Fala 
e Outros Segredos de Necroté-
rio. O conto Morto Não Fala foi 
um dos primeiros que escrevi. 

Você tem alguma roti-
na para escrever ou escre-
ve quando surge oportuni-
dade?

Confesso que não tenho ro-
tina nem disciplina para es-
crever. Tudo depende de como 
está a situação da minha vida 
no momento. Principalmente 
do emprego em que estou, se 
está cansativo demais ou não, 

médica de seis meses que ti-
rei do trabalho após uma ci-
rurgia no joelho, e os contos 
Caixão Fechado, Obsessor e 
os quatro da série Estudo de 
Anatomia, que escrevi espe-
cialmente para o livro, depois 
de a Dark declarar a intenção 
de lançá-lo.

As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você pen-
sa na trama inteira?

Quando comecei a escrever, 
lá no começo dos anos 2000, 
partia de uma ideia sem ter no-
ção de onde aquilo me levaria. 
Morto Não Fala, Um Bom Po-
licial, Gol do Corinthians... To-
dos esses contos surgiram as-
sim. Mas na mesma época te-
ve vários outros que comecei 
a escrever e, no meio do cami-
nho, me perdi. Não sabia como 
desenvolver ou concluir, e eles 
acabaram deletados rs. Hoje, 
eu procuro, antes de começar 
a escrever, definir uma estru-
tura, por exemplo “começa as-
sim, acontece isso, mais aqui-
lo e acaba desse jeito”. Fico um 
tempão matutando, definindo 
esse roteiro na cabeça. É lógi-
co que, quase sempre, no de-
correr da escrita essa estru-
tura acaba mudando, surgem 
ideias novas, e o conto geral-
mente termina muito diferen-
te do que aquilo que eu havia 
imaginado no início. Mas esse 
“mapa” estrutural ajuda muito 
a gente a não se perder, a con-
cluir a história.

De onde vem a inspira-
ção?

Quando comecei a escrever 
ficção, a principal “fonte” eram 
as situações que eu via e vivia 
como repórter policial. Isso me 
inspira até hoje, mas agora a 
inspiração vem mais do que 
leio no noticiário e me causa 
revolta. E isso é o que não fal-
ta hoje em dia, com o país na 
situação em que está, sob um 
governo sustentado por menti-
ras e apoiado por uma grande 
parcela da população consti-
tuída por gente ignorante, rea-
cionária e mal caráter. Não dá 
para deixar de citar também 
que a literatura, o cinema e as 
séries de TV, em geral, também 
me inspiram.


